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Крупнейший в Сибири

ТЮ МЕНЬ, 29 июня. (ТАСС). Опре

делены основные показатели проек

тируемого сейчас крупнейшего в Си

бири газопровода \И грим— Серов —  

Нижний Тагил. Его общая протяжен

ность, сообщили корреспонденту 

ТАСС в Тюменском совете народного 

хозяйства, будет около 800  километ

ров. Пропускная способность маги- 

стра.ти— почти шесть миллиардов ку 

бометров газа в год. Она пройдет по

глухой, необжитой местности с мно

жеством болот и рек.
Новый газопровод предназначает

ся для подачи дешевого топлива с 

месторождений Березовского района 

предприятиям Урала. Перекачку си

бирского газа намечено осуществлять 

мощными компрессорными станция

ми.
Начало строительства магистрали 

намечено на 1963 год.

I  i*»

Всемерно укреплять производственные 
колхозно-совхозные управления

районов

ечь т о в а р и щ а  Н, С, Х Р У Щ Е В А
на совещании работников производственных управлений 

Центра Российской Федерации в городе Москве 27 июня 1962 года
Дорогие товарищи!
З̂ десь собрались работники произ

водственных колхозно-совхозных уп
равлений районов Центра Российской 
Федерации. Цееггральный Комитет 
партии придает большое значение 
вашему совещанию. Это объясняется 
тем, что вам, ра'ботникам производ
ственных управлений, предстоит сы
грать исключительно важную роль в 
улучшении руководства сельским 
хозяйством, в общенародной борьбе 
за увеличение производства зерна, 
мяса, молока и других сельскохозяй
ственных продуктов.

Производственные управления —  
принципиально новые органы руко
водства сельским хозяйством. В 
прощлом Министерство сельского хо
зяйства и его местные органы по 
своей структуре не были рассчитаны 
на управление колхозным и совхоз
ным производством. Давались общие 
советы и общие рекомендации, руко
водство было декларативным, оно не 
оказывало влияния на ход производ
ства в колхозах и совхозах.

Коренное отличие. новых сельско
хозяйственных органов в том, что они 
созданы исключительно для управле
ния производством в колхозах и сов
хозах. При этом управление должно 
осуществляться не через директивы 
и приказы, а путем непосредственной 
организаторской работы в каждом 
колхозе и совхозе.

Вы , работники производственных 
управлений, не должны заниматься 
сочинением письменных указаний по 
вопросам организации производства 
не должны увлекаться заседатель
ской суетней. Ваш долг на месте, в

каждом колхозе, совхозе разбираться 
с положением дела и конкретно ре
шать вопросы увеличения производ
ства сельскохозяйственных продук
тов. Не составляйте акты о недостат
ках, а на месте сразу же разрешайте 
назревшие вопросы. Если вы усвоите 
правильный стиль живой организа
торской работы е первых ate дней, то 
тогда можно рассчитывать на успех.

Мне хотелось бы особенно подчерк
нуть, что работникам производствен
ны х управлений именно в этом году 
предстоит сделать максимум возмож
ного, чтобы увеличить производство 
зерна, мяса, молока и других продук
тов сельского хозяйства, создать хо
рошую базу для достижения новых 
успехов в будущем году.

’ Советский народ. Коммунистиче
ская партия, организующая всю ра
боту по строительству коммунизма, 
добились великих успехов в развитии 
экономики, науки и  культуры. На 
основе этих успехов XX II съезд 
принял новую Программу партии —  
программу построения коммунистиче
ского общества в нашей стране. Для 
того, чтобы эта Программа быстрее 
была воплощена в жизнь, нам необ
ходимо перестроить свою работу на 
решающих участках производства. 
Подобно тому, как армия, готовясь к 
наступлению, перестраивает свои 
ряды, проводит укрепление отдель
ных своих частей и подразделений^ 
нам сразу после принятия новой 
Программы предстояло провести серь
езную работу на таком ударном фрон
те коммунистического строительства, 
каким является сельскохозяйственное 
производство.

Принцип материальной 
заинтересованности— могучий рычаг 

подъема животноводства
Как известно, после XX II съезда 

партии были проведены зональные 

совещания работников сельского хо

зяйства, состоялся мартовский Пле
нум ЦК. Почему Центральный Коми
тет сразу же после съезда партии 
взялся прел;де всего за решение не
отложных вопросов сельского хозяй
ства? Это было сделано потому, что 
сельскохозяйственное производство у 
нас все еще отстает от темпов роста 
промышленности, оно менее органи
зовано, чем промышленное производ
ство. Если действительно подходить к 
делу по-коммунистически, умело ор
ганизовать реализацию решений XX II 
съезда, то надо было еще раз прове
рить все звенья сельскохозяйствен
ного производства, чтобы устранить 
то, что мешает нашему продвижению 
вперед.

Нам нужно было созвать такие со
вещания, послушать людей, посовето
ваться с ними, лучше изучить опыт 
передовиков, взвесить, какие имеют
ся достижения в. науке, цто следует 
поставить на службу колхозов и сов
хозов, чтобы быстрее поднять сель
скохозяйственное производство. В  хо
де зональных совещаний были выяв
лены новые большие возможности 
сельского хозяйства. Вместе с тем 
стало еще более ясно, что подъем 
такой жизненно важной отрасли, как 
животноводство, тормозится низкими 
закупочными ценами на продукты 
животноводства, в результате чего 
для подавляющего большинства кол
хозов производство мяса было убы
точным. Если бы оставить те цены, 
по которым закупалась в колхозах и 
совхозах животноводческая продук
ция, то это серьезно затормозило бы 
и  в,, будущем производство мяса и 
других продуктов животноводства. 
Это надо хорошо понять.

Необходимо глубоко осознать, что 
если сегодня мы подняли заготови
тельные и розничные цены на мясо 
и  масло, то это направлено на резкое 
увеличение производства продуктов 
животноводства. .Казалось. бы, в дан
ном случае колхозное крестьянство 
выигрывает, а городской потребитель 
проигрывает. Но в действительности 
это. не так. Повысив закупочные це
ны,, государство создало условия для 
быстрого увеличения . производства 
мяса. Тем самым сделан важный шаг

в решении задачи полного удовлетво
рения возрастающих потребностей со
ветских людей в продуктах питания. 
Следовательно, эта необходимая и 
важная мера отвечает интересам все
го народа.

Что значит строить коммунистиче
ское общество? Это значит, прежде 
всего, перестраивать хозяйство на са
мых современных основах, обеспе
чить высокую производительность 
труда в промышленности и сельском 
хозяйстве, перестраивать быт и куль
туру, непрестанно заботиться о росте 
материальных благ для всего общест
ва и для каждого труженика. Комму
низм дает высшее морально-полити
ческое удовлетворение человеку. Но 
одного этого, как вы  сами понимае
те, недостаточно. Сегодня человек 
довольствуется морально-политиче
скими факторами, завтра и после
завтра, а потом может сказать — , к 
морально-политическому удовлетворе
нию хорошо бы иметь в достатке мя
со, молоко, масло_ и другие продук
ты. И это справедливо, без увеличе
ния производства материальных благ 
в  обществе трудно будет двигать де
ло вперед.

Что же надо было сделать для 
дальнейшего резкого подъема сель
скохозяйственного производства и 
прежде всего животноводства? Надо 
было оказать серьезную помощь кол
хозам и совхозам в укреплении ма
териальной базы животноводства. 
Требовалось повысить закупочные 
цены на мясо, чтобы заинтересовать 
материально работников сельского 
хозяйства в подъеме этой важной от
расли производства. Сохранить ста
рые заготовительные цены значит не 
создать условий для роста производ
ства продуктов животноводства. Из
вините меня за грубость, но какой 
дурак будет увеличивать производст
во мяса, если чем больше он его про
изводит, тем больше хозяйство —  
колхоз или совхоз —  терпит убыток. 
Е а к  же можно призывать труженика 
сельского хозяйства увеличивать про
изводство мяса, если человек, к  ко
торому обращаемся, прищурит глаз 
и  думает: что они разбираются в де 
ле или же болтают, сами не понимая, 

о чем идет речь. Прежние цены под

рывали принцип материальной заин

тересованности людей в увеличении

производства мяса. Больше того, они 
даже не возмещали затрат на произ
водство этого вида продуктов. Если 
же затраты, которые требуются для 
производства мяса, не оправдываются 
оплатой за него, то, конечно, под ко
рень подрубается дерево, то есть про
изводство, говоря сравнением,. —  не 
ветки в таком случае рубят, а ко
рень, и дерево сохнет и валится.

В  этом смысл вопроса о ценах на 
мясо. Это надо понимать нам, ком- 
.мунистам, и надо это хорошо объяс
нять всем. Подобно садовнику, мы 
должны беречь корни нашего произ
водства —  основу экономики. Зна
чит надо было создать условия для 
резкого увеличения производства 
продуктов животноводства. Именно 
поэтому пришлось поднять закупоч
ные и  розничные цены на мясо и 
масло.

Из чего складывается цена сель
скохозяйственных продуктов? 0на 
складывается из затрат колхозов и 
совхозов на производство, то есть се
бестоимости, плюс организационных и 
торговых расходов и  известных на
коплений, идущих на расширение 
производства.. Еак уЖ)е говорилось, 
существовавшие у нас закупочные 
цены не возмещали затрат колхозов 
и  совхозов на производство мяса, а 
тем более не обеспечивали накопле
ний на расширение его производст
ва. Закупочные цены на мясо надо 
было повысить, что и было сделано. 
Однако если закупочные цены повы
сить, а розничные цены на мясо не 
повышать, то это противоречило бы 
экономическим законам, нанесло бы 
большой вред делу. Если повысить 
закупочные цены, а розничные не по
вышать, тогда у  иного председателя 
колхоза может появиться и такой 
расчет: что ему выгоднее —  зани
маться производством мяса в колхозе 
или выгоднее пойти в государствен
ный магазин, закупить там мясо по 
дешевой цене и продать его государ
ству по более высокой закупочной, 
заработав на этом деле? Разве такой 
подход способствовал бы увеличению 
производства мяса? Нет, это способ
ствовало бы спекуляции и уменьше
нию производства.

Совершенно необходимо правиль
ное соотношение закупочных и роз
ничных цен, то есть такой экономи
ческий стимул, который способство
вал бы росту производства мяса. Вот 
какое положение создалось у  нас с 
развитием животноводства, вот поче
му партия пошла на такую серьезную 
меру, как повышение закупочных и 
розничных цен. Ероме того, у нас 
просто и мяса не хватало для прода
жи, хотя, как известно, заготовки 
мяса увеличились за последние годы 
в два раза. Масла сливочного у нас 
в магазинах тоже не хватает, хотя 
мы производим его на душу населе
ния сейчас больше, чем производят 
Соединенные Ш таты Америки. Вот 
некоторые цифры о производстве ж и
вотного масла. В  1 9 Й  году в СССР 
произведено 894  тысячи тонн масла. 
(В 1953  году было произведено 497 
тысяч тонн). В  СШ А было произведе
но в 1961  году 685 тысяч тонн. На 
душу населения произведено в СССР 
—  4,1 килограмма, а в СШ А —  3,7 
килограмма масла.

В  такой богатой капиталистической 
стране, как Америка, в результате 
политики цен перепроизводство мас
ла. Мы же производим масла больше, 
чем СШ А на душ у населения, а у  нас 
его все лее не хватает, потому что по
требление этого ценного продукта до
ступно самым широким слоям насе
ления.

Хотелось бы задержать ваше вни
мание и на такой мысли: выгодно ли 
потребителю повышение цен? При 
такой постановке вопроса иной чело
век может сказать: что это мне хо
тят доказать? Подняли розничные це
ны  на мясо, да еще говорят, что это 
мне выгодно! Если глубоко вникнуть 
в суть дела, то. это вьподно, эта ме
ра предпринята в интересах всего на
рода. При сохранении прежнего уров
ня цен на мясо у  нас не увеличива
лось бы производство мяса. Следова
тельно, с ростом запросов и потреб
ления увеличивалась бы база для 
рынка, для спекуляции мясом, пото
му что потребитель в какой-то сте
пени удовлетворял свои запросы че

рез государственную торговлю, а 
■ главным образом он вынужден был 
бы покупать мясо по более высоким 
ценам на рынке. Это принесло бы 
вред государству и большой вред го
родскому потребителю. Деньги потре
бителя шли бы в карман спекулян
там, а производство мяса не росло. 
Уверен, что теперь мы открыли 
шлагбаум для развития производства 
продукто1В животноводства в колхозах 
и  совхозах.

Нам известно, что даже некоторые 
коммунисты говорят иногда так: вот 
приняли мы на XX II съезде партии 
программу строительства коммуниз
ма, а после этого цены на мясо под
няли. Так куда же мы идем —  впе
ред или назад? Так рассуждает тот, 
кто назад смотрит, а тот, кто смот
рит вперед, он хорошо видит, что мы 
движемся вперед! (Бурные аплодис
менты).

После гражданской войны, когда 
мы разбили белогвардейцев, но полу
чили совершенно разоренное хозяй
ство, Владимир Ильич Ленин предло
жил ввести новую экономическую по
литику, так называемый нэп. Что 
такое нэп? Это было временное по
слабление _ для капиталистетеских 
элементо'В для того, чтобы быстрее 
восстановить экономику страны. 
В. И. Ленин законом допускал тогда 
даже концессии .для капиталистов За
пада.

Года два'тому назад я принимал од
ного американца —  Хаммера. В  пер
вые годы Советской власти он имел 
концессию в Москве по производству 
карандашей, сейчас это фабрика им. 
Сакко и Ванцетти, а тогда она на
зывалась фабрика Хаммера. Этот аме
риканец написал книж ку о нашей 
стране. В ней он писал, чтоi его при
нимал В. И. Ленин и предлагал взять 
концессию. Хаммер ответил, что по
думает. Потом он пришел к  В. И. Ле
нину и говорит, что решил взять 
концессию на производство каранда
шей. В. И. Ленин удивленно посмот
рел на него и сказал: зачем вам брать 
концессию именно на производство 
карандашей.

—  Господин Ленин, ^  сказал 
Хаммер, —  вы поставили задачу, 
чтобы все были грамотными, а ка
рандашей у  вас нет! Вот я и буду 
производить карандаши! (Оживление 
в зале).

Когда я принимал этого американ
ца, он просил разрешения пойти на 
фабрику, посмотреть ее. Он остался 
доволен фабрикой, а некоторые ста
рые рабочие еще помнили Хаммера и

говорили —  вот наш старый хозяин 
появился. (Смех в зале).

Как видите, В. И. Ленин пошел да
же на создание концессий. Старики 
помнят, что Советская власть разре
шала землю брать и в аренду. На 
каком-то этапе не запрещалось даже 
иметь батраков. Кулаки имели батра
ков. В период введения нэпа неко
торые члены партии зашатались: что 
же это мы, мол, кровь проливали в 
борьбе против капиталистов, а теперь 
сами их приглашаем. Куда мы идем: 
вперед или назад?! Теперь все ви
дят, куда вел страну и партию наш 
вояедь в . И. Ленин! (Бурные апло
дисменты). Партия правильно поня
ла Ленина, она по.шла за Лениным. 
(Аплодисменты). Мера, которая была 
предпринята нашим государством по 
инициативе В. И. Ленина, >ала хо
рошие результаты, она содействовала 
победе социализма в нашей стране.

Была ли новая экономическая по
литика отступлением? Теперь всем 
ясно, что это было наступление со
циализма на капитализм! Вот на ка
кие решительные меры шел В. И. Ле
нин, перестраивая армию борцов за 
социализм перед новым наступлени
ем. Такому смелому и трезвому под
ходу при выработке политики мы 
должны учиться у  В. И. Ленина. 
(Аплодисменты).

После XX II съезда партии, кото
рый подчеркнул, что подъем сельско
го хозяйства является делом всей 
партии, всего народа. Центральный 
Комитет признал необходимым осу
ществить ряд неотложных мер в раз
витии ко.чхозного и совхозного про
изводства. И это было совершенно 
необходимо. В  самом деле, о каком 
росте производства мяса может идти 
речь, если директор совхоза, предсе
датель колхоза знает, что чем боль
ше он производит продуктов живот
новодства, тем больше убытков полу
чит?! А  за убытки мы не хвалим и 
не будем хвалить, а будем критико
вать. Мы призываем работников 
сельского хозяйства производить 
больше мяса, а они не заинтересова
ны в увеличении производства! Пока 
эти путы  не были сняты, мы не мог
ли считать, что расчистили дорогу 
для развития животноводства. Думаю, 
что эти путы  надо было снять имен
но сейчас, чтобы создать лучшие ус
ловия для осуществления задачи, по
ставленной. XX II съездом партии^в об
ласти подъема сельского хозяйства. 
(Аплодисменты).

Этим же целям служит и реоргани
зация управления сельскохозяйствен
ным производством.

Производственные управления 
и районные организации

Почему Центральный Комитет пар

тии так настойчиво борется за пере

стройку управления сельскохозяйст

венным производством? Дело в том, 

что старые организационные формы 

руководства уже не соответствовали 

насущным интересам развития сель
ского хозяйства, не только не способ
ствовали его подъему, а были сдер
живающим фактором в увеличении 
производства сельскохозяйственных 
продуктов. В  руководстве сельскохо
зяйственным производством раньше и 
сейчас еще отчасти сохранился тер
риториальный принцип, территори
альная основа. А  нам надо в сельском 
хозяйстве положить в основу управ
ления производственный принцип. 
Необходимо построить аппарат, рас
считанный на управление колхо'зным 
и  совхозным производством.

Возьмите район. Разве он являет
ся сельскохозяйственным подразде
лением? Нет. Район —  это админист
ративный центр определенной терри
тории. Поэтому в каждом районе, поч
ти так же, как и в центре, имеются 
все органы управления. Есть первый 
секретарь Центрального Комитета 
КПСС, есть и первый секретарь рай
кома партии, есть другие секретари 
в Центральном Комитете, есть и в 
райкоме другие секретари. Есть у  нас 
министр сельского хозяйства, был до 
недавнего времени и в районе заве
дующий земельным отделом; есть 
министр здравоохранения в центре, 
есть и  в районах свои министры

здравоохранения —  заведующие раи- 
здравом. (Оживление в зале). Есть в 
республике Министерство автомо
бильного транспорта и шоссейных до- 
pof и  при райисполкоме есть соответ
ствующий отдел дорожного строитель
ства. Короче говоря, —  в основу по
ложен административно-территори
альный принцип управления. Чего 
нет в районе? Нет там людей, кото
рые бы отвечали за сельскохозяйст
венное производство, нет авторитет 
ного органа, который управлял бы 
колхозами и совхозами со знанием 
дела, решал назревшие вопросы кол
хозного и совхозного производства.

Здесь один из выступавших гово
рил, что райком собирает совещание, 
на которое приглашает 400 человек 
и дает руководителям колхозов и 
совхозов самые общие установки. А  
после ■ со'вещания в райкоме непре
менно райисполком собирает совеща
ние. Если райком собрал 400  человек, 
то райисполкому негоже собирать 
меньше, он собирает 450 человек. 
(Оживление в зале). Секретарь рай
кома делает доклад о задачах по сель
скому хозяйству, председатель рай
исполкома повторяет то лее самое. 
Районные организации принимают 
резолюции, дают указания, направ

ления в работе. Но кто же эти ука

зания проводит в жизнь, кто может 

организовать дело? Такого органа не 

было у нас. Поэтому бывает и так: 

проходило какое-то время, опять со

зывали совещания, одному ставили

на вид, другому объявляли выговор, 
рассчитывая, что теперь, мол, дело 
должно пойти. Но проходит время, а 
положение существенно не изменяет
ся. Снова созывается совещание или 
заседание, но теперь уже за невы
полнение указаний, как у  нас гово
рят, . влепят человеку строгача. 
(Оживление в зале).

Поймите меня правильно. Я  
вовсе не хочу охаять всех район
ных работников. Райкомы партии и 
райисполкомы много сделали для 

претворения в жизнь великих планов 
нашей партии. Но в новых, изменив
ш ихся условиях старые организаци
онные формы и методы руководства 
уже не соответствуют возросприм за
дачам.

Можно ли дальше руководить сель
ским хозяйством старыми методами? 
Нет, нельзя!

Возьмем для сравнения промыш
ленное производство. Здесь иное по
ложение. На заводе есть директор, 
главный инженер, есть партийная ор
ганизация, которая состоит из рабо
чих этого же завода и  вместе с ни
ми живет интересами производства. 
Есть в области Совет народного хо
зяйства, который определяет планы 
производства, направляет рабо'^ 
предприятий, исходя из указаний, 
по.чученных от руководящих органов 
республики или Союза. Промышлен
ное производство, как видите, уп 
равляется на производственной осно
ве. Никто не имеет права нарушать 
организацию, технологию производ
ственного процесса. Кто допустит та
кое нарушение, тот наказывается.

Совершенно иное положение с уп 
равлением сельскохозяйственным 
производством. Сельское хозяйство 
как горох при дороге: кто мимо идет, 
тот и рвет. Каждый профан считает 
себя специалистом в сельском хозяй
стве. Тот, кто ест картошку, уже 
считает, что умеет ее выращивать. 
(Оживление в зале. Аплодисменты).
, Ничего подобного вы не встретите, 

например, на автомобильном заводе. 
Спросите горожанина, не связанного 
с автомобильным производством, мо
жет ли он пойти на завод и строить 
автомобили. Человек вам ответит: не 
знаю этого дела и не могу.

А вот если пойдет разговор о сель
ском хозяйстве, то.многие ответят: 
знаем сельское хозяйство, видели, 
как дедушка и бабушка работали на 
огороде, сами на огороде были и сей
час картошку сажаем. (Оживление'в 
зале). Видите, он сажает картошку и 
уже считает себя знатоком сельского 
хозяйства и готов давать указания 
колхозам и совхозам.

Все мы долясны понять, что уп
равление сельским хозяйством слож
ное дело. Оно требует глубоких зна
ний, опыта. Технология сельскохо
зяйственного производства так же 
сложна, как и технология промыш
ленного производства. Цоэтому и ру
ководство хозяйством должно быть 
высококвалифицированным, опера
тивным, де.йственным.

А  этого можно достигнуть только 
в том случае, если в основу управ
ления сельским хозяйством будет 
положен производственный принцип

Цоэтому Центральный Комитет 
партии и назвал новые сельскохо
зяйственные органы —  производст
венные управления, дал им своих 
технологов —  агрономов, инжене- 
ро-в, зоотехников. Инспектор-органи
затор —  вот кто технолог производ
ственного управления. Необходимо 
укреплять эти органы управления са
мыми квалифицированными специа
листами.

инспектора-орга»

Все мы с удовольствием слушали 
выступление инспектора-организато 
ра Ковровского производственного 
управления Владимирской области 
тов. Рьпагова. Он хорошо говорил 
конкретных делах. Молодой человек, 
агроном-экономист приехал в колхоз, 
где плохо обстояло дело с производ
ством молока; разобрался, установил, 
почему колхоз отстает. На ферме был 
неудовлетворительно организован 
труд. Инспектор помог устранить 
обезличку, разработал вместе с прав
лением систему дополнительной опла
ты, меры поощрения лучш их людей. 
И дела на ферме пошли успешнее. 
Вот такая конкретная работа тре

буется от каждого 
низатора.

Позвольте теперь остановиться на 
вопросах, по которым идут споры 
между работниками про'из1водствен-' 
ных управлений и руководителями 
районных организаций, —  кто кому 
подчиняется, кто должен руководить 
производственными управлениями и  
какова ответственность производст
венных управлений за состояние 
колхозного и совхозного производ
ства.

Разговор о том, какое место долж- 
'ны занять производственные управ
ления и какова роль районных орга
низаций, —  это принципиальный 
вопрос. Некоторые наши работники в 
этом принципиальном в-опросе заня
ли своеобразную, недостаточно опре- , 
деленную позицию. Они поклонились 
производственному управлению и 
райкому ответили тем же поклоном.
Но такие поклоны не вносят ясность 
в существо дела. И потому, что в 
этом вопросе нет ясности, у  многих 
работников в голове серьезная пута
ница.

Разрешите огласить поступившее 
в Центральный Комитет партии 
письмо парторга Гомельского обко
ма по Житковичскому территориаль
ному управлению тов. Адамовича.
Вот что он, в частности, пишет:

«При существующей структуре 
управления колхозами и совхозами 
трудно избелсать параллелизма в ра
боте и подмены производственных 
управлений. Увести районные коми
теты  партии и райисполкомы от ру
ководства , сельскохозяйственным 
производством и от ответственности 
за состояние дел в колхозах и совхо
зах невозможно. Поэтому по-преж
нему райкомы и райисполкомы, на
ряду с производственным управле
нием, решают многие вопросы сель
скохозяйственного производства, при
чем иногда даже так называемые 
«чисто хозяйственные и мелкие во
просы» (к примеру: секретарь рай
кома тов. Рябцев поручает одному из 
работников организовать производст
во ободьев и станов колес, а второ
му —  искать конные полольники 
и т. д.).

Конечно, скрывать не следует, что 
путаницы и параллелизма в работе 
порою не уменьшается, а прибав
ляется. Так, к  примеру, в колхозе 
имени Ленина Житковичского рай- 

■ она специалисты производственного 
управления —  агроном, инженер, 
инструктор и другие работники не
сколько дней решали вопросы заво
за недостающих семян, ремонта тех
ники, провели расширенное заседа
ние правления колхоза при участии 
коммунистов и актива колхоза.

Буквально через три - -  четыре 
дня райком партии слушает этот же 
колхоз на бюро райкома с повесткой 
«О ходе весеннего сева». Постанов
ление бюро райкома составлено без 
участия специалистов управления й 
носит общий характер, вроде «Обя
зать усилить работу на весеннем 
севе», ...«Обязать усилить работу 
среди К0ЛХ03НИК0.В и т. д.». Днем поз
же один из колхозов вызывался на 
исполком райсовета по тому же воп
росу. ■

Я  считаю, —  пишет тов, Адамо
вич, —  что райкомы и райисполко
мы должны рассматривать на своих 
заседаниях различные вопросы ра
боты колхозов и совхозов, но сейчас, 
когда имеются специалисты в управ
лениях, эти вопросы должны рас
сматриваться в райкомах и  райис
полкомах значительно глубже и  ква
лифицированнее, как правило, при 
участии в подготовке этих вопросов 
специалистов управления.

А еще точнее, чтобы управления 
вносили на рассмотрение районных 
партийных и советских органов нуж 
ные вопросы сельскохозяйственного 
производства. Тогда будут обеспе
чены более квалифицированное рас
смотрение и принятие мер.

Было бы правильным также, что
бы на пленумах райкомов партии 
или сессиях районных Советов слу
шались бы доклады начальника уп 
равления или специалистов по тем 
или иным вопросам работы колхозов 
и совхозов».

(Продолжение на 2-й стр.).
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продолжение реки товарища Н. С. ХРУЩЕ0А
(Начало на (>й стр.).

В письме тов. Адамовича поднима 
ются два вопроса, мимо которых 
нельзя пройти.

Во-первых, как утверждает тов 
Адамович, райкомы партии и райис 
полкомы, наряду с работниками пр-о 
изводственных управлений, по-преж 
нему созывают совещания председа
телей колхозов и директоров совхозов 
по хозяйственным вопросам, пыта 
ются рассматривать те вопросы, кО' 
торые должно решать производствен' 
ное управление.

Что же получается? Сначала слу 
шают доклад председателя колхоза 
в производственном управлении, 
затем по тому же вопросу его вызы
вают в райком партии и райиспол
ком.

Партия создавала новые органы 
управления для того, чтобы они ре
шали вопросы организации произ
водства непосредственно в колхозах 

. и  совхозах, а некоторые райкомы 
пытаются превратить эти органы в 
бюрократическую надстройку. Это 
извращение принципов руководства 
нецонимание решений партии по во
просам перестройки управления сель 
ским  хозяйством,

В  письме тов. Адамовича есть и 
вторая сторона дела. Он предлагает 
слушать доклады нача.чьников уп 
равлений на пленумах райкомов 
сессиях райисполкомов. При этом-он 
ставит даже вопрос о том, чтобы ра 
ботники управлений готовили рай- 

 ̂ комам и райисполкомам материалы 
' по сельскому хозяйству для рассмот
рения на бюро райкома и заседании 
райисполкома.

Такая точка зрения в корне не 
верна. Центральный Комитет партии, 
осуществляя перестройку управле
ния сельским хозяйством, подчерки
вал, что производственное управле
ние, независимо от того —  обслужи
вает оно один или несколько рай 
онов, —  не является органом рай
онных организаций. .

Если стать на путь, о котором 
пишет тов. Адамович, то мы ликви
дируем производственные управле
ния, превратим их в бывшие земель
ные отделы райисполкомов, в под
собную канцелярию районных орга
низаций, Се,чьекому хозяйству будет 
нанесен тогда серьезный ущерб. По
нятно, что такая точка зрения не мо
жет найти поддержку в Центральном 
Комитете партии.

Давайте внесем ясность в вопрос 
взаимоотношений производственных 
управлений и районных организаций. 

Есть у  нас производственное уп 
равление и парторг, есть райиспо.ч- 
ком и райком партии. Правильно ли 
поступают руководители районов, 
когда вызывают начальников произ
водственных управлений и говорят 
Ям: давай отчет о работе.

Нет, они поступают неправильно, 
их действия противоречат линии пар
тии на всемерное укрепление произ
водственных управлений и повыше
ние их ответственности за руковод
ство сельским хозяйством.

Надо твердо сказать и не только 
сказать, а проводить в жизнь реше
ние Центрального Комитета партии о 
том, что главным и единственным 
органом руководства колхозно-сов
хозным производством является про
изводственное управление. Производ
ственное управление никому не под
чиняется в районе, ни перед кем не 
отчитывается, кроме вышестоящих 
органов —  областных, краевых, 
республиканских партийных и совет
ских органов. Ни райкомы партии, 
ни райисполкомы не до.чжны вмеши
ваться в работу производственных 
уп р авл ен и ! Это надо, как говорится, 
зарубить на носу,

Если мы, товарищи, допустим на 
местах как бы двоевластие в уп 
равлении сельским хозяйством, если 
возложим руководство производством 
и на управления и на районные ор
ганизации, то не будет ответствен
ны х людей за еостояние сельскохо
зяйственного произйо.дства. Райкомы 
и райисполкомы, как вы знаете, не 
имеют органов для управления сель
ским хозяйством. Производственное 
управление имеет для .этой цели вы
сококвалифицированный аппарат —  
начальника - управления, парторга 
обкома, крайкома или ЦК, главного 
агронома с группой специалистов, 
главного инженера е группой инже
неров, зоотехника, специалистов по 

, планированию, инспекторов-органи- 
заторов, комсорга, Кому подчиняют
ся .эти работники? Производственно
м у  управлению, Перед кем они отчи
тываются? Перед производетвеиным 
управлением, а не перед районными 
организациями. Кто должен давать 
направление партийным организа
циям колхозов и совхозов в руковод
стве производством? ЦК компартий 
союзных республик, крайкомы и об
комы партии через своих парторгов 
в производственных управлениях. 
Это, товарищи, надо твердо знать. 
Без этого нельзя правильно руково
дить хозяйством. Не будет стройного 
руководства, не будет и стройной 
работы. (Аплодисменты),

Работники производственных уп 
равлений —  начальник управления, 
парторг, комсорг, инспектора-органи
заторы и другие —  ВТО основные 
кадры, призванные управлять кол
хозным и совхозным производством, 
они доллены сыграть свою роль в 
подъеме производства сельскохозяй
ственных продуктов.

Сейчас, товарищи секретари рай
комов, управлять колхозным и сов
хозным производством через совеща
ния невозможно. Этот этап, если его

можно так назвать, уже прошел. По
пытка руководить только через со
вещания —  порождение безответст
венности.

Теперь у  нас созданы производ
ственные управления. В  производ
ственных управлениях имеются ин
спектора-организаторы, за ними за- 
крепленьТ определенные колхозы и 
совхозы. Инспектора-организаторы 
несут ответственность за состояние 
производства.

Разумеется, прежде всего за со
стояние производства отвечают сами 
директора совхозов, председатели и 
правления колхозов, а перед произ
водственным управлением, кроме то
го, отвечает и инспектор-организатор.

Поэтому, повторяю, сейчас уже 
надо руководить не через совещания, 
на которых иной раз идет безответ
ственная болтовня. Надо идти в кол
хозы и совхозы и на производстве 
вместе е директором, агрономом, 
правлением колхоза разбираться в 
делах, организовывать производство, 
которое отвечало бы современным 
требованиям. Имею в виду рост про
изводства, себестоимость и качество 
продукции, снижение затрат, труда.

Общие разговоры по вопросам 
сельскохозяйственного производства 
—  пустое дело, На практике это 
выглядит так; совещаюсь, слушаю, 
но могу выполнять или не выпол
нять то, что сказано. До сих пор у 
нас в сельском хозяйстве не было ап
парата, который проверял бы, как 
новое внедряется в производство.

Центра.чьный Комитет партии хо
чет покончить с такой безответствен
ностью и принял поэтому более чет
кую  организационную структуру уп
равления сельским хозяйством, что
бы было с кого спросить за деятель
ность каждого ко.чхоза и совхоза.

Секретари райкомов Партии могут 
сказать; если райком не будет вме
шиваться в решение производствен
ных вопросов, то что же ему делать? 
Этот вопрос законный и правильный, 
Оживление в зале).

Видимо, надо определенно сказать; 
районы в том виде, как они сохрани
лись сейчас, это явление переходно
го периода, (Оживление в зале. Про
должительные аплодисменты).

Когда Центральный Комитет КПСС 
принимал новую структуру управле
ния сельским хозяйством, мы пред
видели необходимость в недалеком 
будущем решить вопрос о районном 
административном делении. Но окон
чательного решения тогда нельзя 
было принять. Начинался сев, еще 
не были созданы производственные 
управления. Расшатать райкомы пар
тии и райисполкомы в тот период 
означало бы создать неразбериху в 
наиболее ответственный момент.

Как и следовалр ожидать, произ
водственные управления, райкомы 
партии и  райисполкомы хорошо спра
вились с организацией сева. Сейчас 
мы вступаем в период уборки уро
жая и заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов, а потом наступит по
ра осеннего сева. Надо организован
но провести эти важнейшие сельско
хозяйственные работы.

Какова дальнейшая перспектива? 
Мы советовались по этому вопросу 
Президиуме Ц К  КПСС и пришли к 

выводу, что сейчас уже созрели у с 
ловия принять такое решение: может 
быть, утвердить первых секретарей 
райкомов партии заместителями пар
торга обкома, крайкома или Ц К в 
производственном управлении по 
колхозам и совхозам того района, в 
котором он является секретарем. 
Тогда райкомы партии через своих 
первых секретарей займут свое нуж 
ное место, (Продолжительные апло
дисменты), Тогда не будет спора - -  
кто кому подчиняется. (Оживление в 
зале).

Тех секретарей райкомов, которые 
сильнее и лучше подготовлены, чем 
парторги, не поздно взять и утвер
дить парторгами, а парторга, если он 
слабее, сделать заместителем. Сло
вом, все зависит от того, с кем мы 
персонально имеем дело и как под
готовлен тот или иной работник. По 
линия ясная —  необходимо укреп
лять производственные управления, 
повышать роль парторгов, помнить, 
что парторг призван направлять 
деятельность партийных организа
ций колхозов и совхозов на решение 
неотложных вопросов производства.

В  дальнейшем целесообразно бу
дет пойти по линии укрупнения ад
министративных районов примерно в 
пределах производственного управ
ления.

Почему следует пойти на это? В 
дореволюционной России, как изве
стно, административное деление “было 
представлено селом, волостью, уез
дом, губернией. Какие органы вла
сти бы.чи в то время на селе, кто их
представ.чял? Староста, сборщик по
датей. Далее шла волость. В  волости 
был старшина, писарь и другие, 
Должностей их не знаю, так как за 
свою жизнь был в волости один раз, 
когда паспорт просил, чтобы уехать 

из деревни.
После революции некоторое время 

у  нас оставалось то же администра
тивное деление. Органом власти на 
селе стал сельский Совет, а в воло
сти —  волостной Совет. Потом была 
введена система районов.

Нынешний район больше волости. 
А  межрайонное производственное уп
равление охватывает территорию, 
примерно равную бывшему уезду. Я  
попросил дать справку по Дмитриев
скому району Курской области, что

бы установить, в какой степени быв
ший Дмитриевский уезд соответству
ет по территории нынешнему про
изводственному управлению. До ре
волюции село Калиновка входи.чо в 
О.чьховскую волость —  это в 12 вер
стах от села. А  теперь Калиновка 
отнесена к  Хомутовскому району, 
центр которого находится в четырех 
верстах от нее. Почему Хомутовка, 
а не Ольховка стала районным цент
ром? Потому что в Хомутовке была 
усадьба помещика и там имелись 
подходящие постройки. Поэтому рай
он и обосновался в Хомутовке.

Когда я после рево.чюции заехал 
туда, то увидел только усадьбу по
мещика, все остальное было разру
шено. А там были замечательные 
конюшни, кошары, усадьба была об
несена каменной стеной. Разобрали 
все по кирпичику, без всякой техни
ки. (Веселов оживление).

Район сейчас —  это примерно 
три —  четыре волости старой орга
низационной структуры. Был в то 
время Дмитриевский уезд. В нем 
насчитывалось 318 тысяч гектаров 
земли. Сейчас производственное уп  
равление, охватывающее территорию 
бывшего уезда, насчитывает 447 
тысяч гектаров зем.чи.

Как уже говорилось, после рево
люции у нас сохранилось старое ад 
министративное деление. А  потом 
создали небольшие районы. Это было 
прави.чьно для того времени. Кадры 
в деревне были слабы. Не было 
средств связи, далее телефона не бы
ло. В  основном связь существовала 
пешая и конная. Помню, в тот пе
риод я  был секретарем Марьинского 
райкома в Донбассе. У  нас транспорт 
был представлен одним конем. Теле- 
фон^мел не каждый сельсовет. А  об 
автомашинах мы и мечтать не могли 
а если бы кто и подумал об этом, то 
сказали бы, что это бурлсуазные пе
режитки, (Оживление в зале). Волы, 
конь —  вот средства транспорта и 
средства связи того времени. По- 
•этому большой район обслуживать 
было трудно. В  тех условиях нельзя 
было пойти по пути создания укруп 
ненных районов. Потом мы создали 
колхозы, но колхозы были мелкие, 
распыленные.

Мне улсе приходилось однажды го
ворить, что в Московской области я 
знал колхоз, в котором работало все
го шесть старух, но название он но
сил громкое —  «Ответ интервен
там». (Оживление в зале).

Когда я вернулся в Москву после 
работы на Украине, то в Московской 
области было несколько тысяч- мел
ких колхозов.

Голоса. Шесть тысяч колхозов.
Н. С. Хрущев. А пахотной земли 

было в этих колхозах 1  миллион 
250  тысяч гектаров. В среднем на 
колхоз приходилось тогда 196 гек
таров пашни, 39 голов крупного 
рогатого скота, 14 коров, 23 свиньи 
и 38 овец.

Потом, вы знаете, мы провели ук 
рупнение колхозов, серьезно укрепи
ли их кадрами, техникой. Затем в 
стране было проведено еще одно 
укрупнение на более высокой техни
ческой базе, После укрупнения в 
некоторых областях на Кубани, в 
Ставропо.чье, в Ростовской области—  
были районы е одним —  двумя кол
хозами. Не ясно ли, что в этих усло
виях административное деление на 
мелкие районы утрачивает свое зна
чение. На одну производственную 
единицу в таком районе уже не один 
с сошкой и семеро с ложкой, а мо
жет быть, один с сошкой и двести с 
ложкой. (Оживление в зале). Совер
шенно очевидно, что сложившееся 
районирование ныне себя уже из
жило. Ес.чи взять современный уро
вень связи, то он отвечает потребно
стям укрупненных районов. Телефон, 
телеграф, наверное, в каждом рай
оне теперь, а телефон уж  обязатель
но. Есть радиосвязь. Телефоны, по- 
моему, имеются в большинстве сель
советов.

Голоса. Во всех.
Н. С. Хрущев. В районных орга- 

ни.зациях по нескольку автомашин. 
Голоса. Мало.
Н. С. Хрущев. Вы говорите мало, 

а мяса много ваши районы дают? 
(Оживление в зале).

Дороги теперь уже лучше, чем бы
ли. Автобусы ходят во.многих на
правлениях, имеется много мотоцик
лов. Развивается авиационный тран
спорт между районами. Словом, сей
час никакого сравнения нет с той 
связью, какая была раньше. Поэто
му у нас появились реальные воз
можности укрупнить районы. Произ
водственные управления, видимо, и 
станут основой нового администра
тивного деления области, края, рес
публики. (Продолжительные апло
дисменты).

Если посмотреть в корень, а ко
рень —  .это производство, —  колхо
зы и совхозы, которые выделены те
перь из района в смысле управления 
их производством, то что остается в 
районе? Больницы, почта, дорож
ный отдел и прочее. Больницы у  нас 
подчинены райздраву, видимо, на
думанному учреждению. Зачем ну
жен райздрав, надо иметь хорошего 
главного врача в больнице —  вот 
это и есть райздрав. (Аплодисменты). 
Не райздрав лечит больных, а врач, 
Полезнее будет вместо нескольких 
работников райздрава иметь допол
нительно несколько врачей. (Аплоди
сменты). А разве целесообразно 
иметь в маленьком районе дорожный 
отдел? По-моему, будет лучше, если 
создадим хорошее дорожное управ

ление на укрупненный район, тогда 
будет сконцентрирована техника, по
явится возможность лучше ее ис
пользовать. Следует учитывать и то, 
что нынешнее дорожное строитель
ство —  это не старое дорожное 
строительство, когда староста выхо
дил с сотским и стучал в окно: эй, 
выходи дорогу чинить; а тот, к  кому 
стучали, чесал затылок и думал: вы 
ходить на ремонт дороги или не вы 
ходить. (Оживление в зале).

Теперь председатель колхоза, 
правление ко.чхоза, директор совхоза 
знают, ес.чи дорогу не починят, то 
скорость движения машин у них бу
дет в несколько раз меньше, чем по 
хорошим дорогам; они должны ре
монтировать и строить дороги. А  ес
ли не починят дорогу, то надо чинить 
руководителя, потому что он плохо 
работает. (Оживление в зале).

Поэтому все вопросы управления 
в районе (ДОЛЖНЫ решаться по-друго
му. И  это естественно.

Выросла не только экономика. 
Поднялось социалистическое созна
ние Д1асс. Мы уже имеем не наклю
нувшиеся социалистические ростки, 
а укрепившиеся социалистические 
отношения. В  колхозах и совхозах 
выросли за эти годы многочисленные 
квалифицированные кадры, В этих 
условиях можно получать большую 
отдачу, если правильно использо
вать все те средства и возможности, 
которые имеются сейчас на селе.

Все говорит за то, что мы можем 
сейчас пойти на укрупненный адми
нистративный район. Некоторые то
варищи могут сказать: так что же

это, те же штаны, только навыворот, 
тот же район и  та же схема, только 
в укрупненном масштабе? Нет, это 
не так.

Мы советовались в Президиуме 
ЦК, посоветуемся с работниками 
республик, краев, .областей, с секре
тарями райкомов партии и при соз 
Дании нового административного де
ления областей, краев и республик, 
видимо, учтем все правильные сооб
ражения й предложения и решим, 
как это лучше сделать. Укрупнен
ные районы будут создаваться, ви
димо, как правило, в масштабах про
изводственных управлений. Коррек
тивы, вероятно, кое-где придется 
сделать. Однако, каким бы ни было 
административное деление, все рав
но производственный принцип уп 
равления сельским хозяйством дол
жен быть сохранен. (Аплодисменты).

Производственное управление, ес
ли проводить ана.чогию с промыш
ленностью, должно быть своего рода 
советом народного хозяйства —  сов 
нархозом для определенной группы 
хозяйств. Схема, которую мы приня
ли для производственного управле
ния, не должна быть нарушена, Про
изводственные управления необхо

димо всемерно укреп.чять. Сейчас 
только через митинги, через радио 
управлять сельским хозяйством не
возможно, как невозможно через ми 
тинги управлять и промышленным 
производством.

Таковы некоторые соображения о 
роли и месте производственных уп
равлений в руководстве колхозами и 
совхозами.

Хозяйствовать умело, глубже 
вникать в экономику производства

Товарищи! Создавая новые органы 
управления сельскохозяйственным 
производством, партия ставит задачу 
более умело хозяйствовать, глубоко 
вникать в экономику производства, 
полнее использовать резервы каж 
дого колхоза и совхоза.

Надо прямо сказать, что даже
передовых хозяйствах не проявляет
ся доллгной настойчивости в борьбе 
за повышение производительности 
труда, в уменьшении затрат на про
изводство Ьдиницы продукции. Здесь, 
наверное, присутствует Иван Андре
евич Буянов —  председатель колхо
за имени Владимира Ильича Улья
новского района Московской области.

Голоса. Его сегодня нет, он болен.
Н. С. Хрущев. Очень жалею, пусть 

скорее выздоравлиЬает'.
Хочу сказать Об этом колхозе. Он 

находится на высоком счету, а его 
председатель тов. Буянов неодно
кратно награждался.

Голоса, Он дважды Герой Социа
листического Труда.

Н. С. Хрущев. Дважды герой —  
очень высокая награда! Но и в этом 
колхозе с точки зрения использова
ния возможностей не все гладко. 

После принятия решения о повы
шении закупочных цен тов. Буянов 
выступил со статьей и, конечно, под
держал правительство. Тут я не 
удивлен, тов. Буянов, как и другие 
руководители колхозов, всегда при
ветствует, когда повышаются заку
почные цены. (Оживление в зале). В 
своей статье тов. Буянов пишет, что 
в колхозе производство молока убы
точное. Два раза я прочитал эту 
статью, как-то не верилось, что в 
таком колхозе производство молока 
приносит убыток. Попросил секрета
ря М К  КПСС тов. Абрамова дать мне 
справку, как  организовано там мо
лочное хозяйство, Оказывается, дей
ствительно производство молока в 
этом колхозе убыточно. Возникает, 
однако, вопрос —  почему убыточно?

Вот некоторые факты. Все пого
ловье коров размещено в колхозе на 
четырех молочнотоварных фермах. 
Дойное стадо обслуживают 65 чело
век, в том числе: доярок —  2 1 ,
скотников —  16, фуражиров —  1 1 , 
пастухов —  7, заведующих фермами 

4, учетчиков молока —  3 и  сто
рожей —  3.

Есть и доярки, есть и учетчики 
молока. Чго же, разве доярки или 
заведующие фермами не могут сами 
учитывать молоко? Б  колхозе 21 до
ярка, и вместе с ними около коров 
ходят словно подсоски три учетчика, 
которые сами ничего не производят, 
а только учитывают. Что это такое? 
Это растрата человеческой энергии. 
Этим мы только плодим бездельни
ков, им же делать нечего и  они от 
безделья могут запить.

Если доярка обслуживает в сред
нем 22 коровы, то на одного занято
го в молочном животноводстве кол
хозника приходится только семь во
ров. В  колхозе имени Владимира 
Ильича одна, доярка доит 22 коровы, 
а в ряде других хозяйств доярка на 
установке типа «.елочка» доит 100 
и даже 15(J коров, а на карусельной 
установке доят по 200 и более коров.

Низкий уровень механизации тру
доемких процессов и большое коли
чество обслуживающего персонала на 
фермах ведет к большим затратам 
труда на единицу продукции.

В колхозе основу кормовой базы 
составляют многолетние и однолет
ние травы. Они занимали в 1961 го
ду 40  процентов пашни при урожае 
многолетних трав на сено 32 центне
ра, однолетних трав —  26 центне
ров с гектара. В то же время сахар
ной свеклы было всего лишь 20 гек
таров, а урожай ее был 261 центнер.

В прошлом году в колхозе было 
получено кукурузы  на силос по 249

центнеров с гектара, а в нынешнем 
году планируется получить по 300 
центнеров с гектара. Это, конечно, 
больше, чем в целом по Московской 
области, но для передового колхоза 
урожай явно недостаточный. .

Откуда же быть дешевым кормам, 
откуда же быть дешевому молоку?

Количество произведенных кормов 
—  это, в конечном счете, количество 
мяса и молока. Возьмите Московскую 
область, Здесь урожайность кукуру 
зы от 70  до 700  центнеров с гекта
ра, Объясняется такой разрыв не 
разностью почв, климатическими ус
ловиями, а заботливостью, умением 
людей, которые возделывают кукуру 
зу. Конечно, в тех хозяйствах, кото
рые получают по 7 0 — 100 центне
ров силосной массы кукурузы  без 
початков, и в хозяйствах, получаю
щ их по 5 0 0 — 700  центнеров к уку 
рузы  с початками, стоимость мяса и 
молока соответственно будет различ
ной. Таким образом, вопросы органи
зации труда, ухода за посевами, про
изводства кормов —  это гвоздь ж и
вотноводства, я уже не говорю о по
родности скота. Нам надо взять на 
вооружение способ повышения жир
ности молока, образец которого дают 
«Горки Ленинские», где работает 
академик Т, Д. Лысенко. Жирность 
молока там достигает 5,2 процента.

Необходимо разобраться с положе
нием дел в каждом колхозе и совхо
зе, по калсдой отрасли хозяйства —  
по производству зерна, кормов, по 
откорму скота, —  все конкретно по
смотреть, какой уровень организа
ции, где у нас лишние люди, где за
трачивается лишний труд, с тем, 
чтобы исключить это, оставить 
столько людей, сколько нужно в ин
тересах производства. Инспекторам- 
организаторам, всем работникам 
производственных управлений нуж 
но обратить особое внимание на уве
личение плотности скота и прежде 
всего коров в расчете на сто гекта
ров земли.

У нас есть такие примеры. В од
ном хозяйстве литр молока стоит 
пять копеек, а в другом —  20 ко
пеек. И это бывает при равных усло
виях. Разница только в руководст
ве, в уровне организации производ
ства, организации труда.

Помните, товарищи, в свое время 
на заводах, когда решались вопросы 
развития промышленности, было 
много разговоров о системе Тейлора, 
Мы изучали эту систему. Помнится, 
Тейлор рассуждал так: если взять, 
к  примеру, землекопа, то надо опре
делить; какую следует дать ему ло
пату, чтобы добиться максимальной 
производительности труда в смену? 
Если взять самую большую лопату, 
то при работе ею землекоп быстрее 
утомляется и производительность 
труда у него понижается. Если взять 
самую маленькую лопату, то произ
водительность тоже будет низкой. По 
системе Тейлора рекомендовалась 
лопата с ковшом какого-то среднего 
объема. Доказывалось, что при рабо
те такой лопатой землекоп мог дать 
наиболее высокую производитель
ность труда.

Или возьмите работу слесаря, Как 
расположить инструмент, где поло
жить напильник, где положить моло
ток, зубило и другие средства произ
водства слесаря, чтобы не было лиш
них движений, —  это существенный 
вопрос. Все надо продумать.

Возьмите текстильщиц —  ткачи
ху или прядильщицу. В организации 
процессов Их труда тоже все должно 
быть продумано. Если неправильно 
разработана технология, производи
тельность будет низкая. В  сельско
хозяйственном производстве, как и в 
промышленности, эти вопросы име
ют большое значение.

В  свое время наши ученые поре

комендовали колхозам привязывать 
коров на цепь. Разве это не имеет 
отношения к  производительности 
труда? Сколько надо времени на то, 
чтобы приковать и расковать коро
ву? Или вот что еще придумали: те
ленку, после того, как он выпьет 
молоко, губы вытирать салфеткой. 
Тот, кто рекомендовал, наверное, 
сам-то лет в 30 додумался выти
рать свои губы, а тут рекомендует 
теленку вытирать губы. (Оживление 
в зале).

Это все лишний труд, лишние дви
жения, что в конечном счете сказы
вается на себестоимости продукции. 
То, что может делать один человек, у  
нас нередко делают трое. Навести 
порядок в организации труда и обя
заны производственные управления.

На Пленуме Ц К КПСС уже говори
лось о колхозе села Калиновки. Про
изводство говядины в колхозе доход
ное, баранина тоже дает доход, мо
локо —  доходное. Видите, какая раз
ница: в Калиновке животноводство 
дает прибыль, а во многих других 
хозяйствах —  убыток.

Думаю, что корень зла лежит в 
организации производства. Таких 
ко.чхозов, как Калиновка, а  Хому
товском районе, к  сожалению, мало. 
А  ведь там есть райком, есть райис
полком, но руководители района, ви
димо, не привыкли вникать в произ
водство. В  свое время я советовал 
райкому— займитесь изучением опы
та Калиновки и внедрением его в про
изводство. Но передача опыта у  нас 
иной раз сводится к болтологии на 
совещаниях. А  тут не бо.чтать надо, а 
пойти на ферму, доскона.чьно изу
чить ее опыт, разработать .рекомен
дации для других ферм и обеспечить 
их внедрение в производство в дру
гих хозяйствах.

Руководителям производственного 
управления с.чсдует. взять такое хо
зяйство, которое дает наиболее де
шевое мясо, . определить, из чего 
складывается себестоимость мяса, 
структуру кормов и их себестои
мость, трудовые затраты и т. д. Все 
лучшее, что есть в передовом хо
зяйстве, надо перенести в другие 
колхозы и совхозы. Э ю  долг, это 
обязанность производственных уп 
равлений.

Возьмем, к примеру, такую от
расль, как птицеводство. Нам надо 
идти по пути создания крупных пти
цефабрик. У  нас есть уже такие фаб
рики, но их мало. Обычно наши пти
цеводы берут за- эталон американ
ское птицеводство. Это следует де
лать. Однако надо лучше использо
вать и свой опыт. Американские 
птицеводы, когда приезжали и ос
мотрели наши фабрики, то высоко 
оценили их опыт. На крупных пти
цефабриках все механизировано, ав
томатизировано. Так оно и должно 
быть.

Ц К  КПСС и правительство приз
нали необходимым развернуть строи
тельство крупных птицеводческих 
фабрик. И х надо приблизить к  по
требителю. Выгоднее подвозить кор
ма к  птицефабрикам, чем за сотни 
километров везти яйцо и мясо пти
цы.

Хотел сказать о необходимости 
улучш ить дело переработки молока. 
Молочные, маслодельные, сырова- 
рецные заводы принадлежат сов
нархозам. Однако многие районы, 
особенно на целине, не имеют необ
ходимой базы. Большое количество 
молока портится. Следует предоста
вить право совхозам и колхозам, ко
торые не сдают цельное молоко, не
посредственно самим перерабатывать 
его в сливочное масло. Тогда молоко 
никуда не надо везти, оно будет пе- 
реракты ваться  рядом с фермой. От
ходы молочного производства будут 
использованы в хозяйстве. Мелкие 
пункты  по приемке молока, видимо, 
целесообразно передать колхозам и.чи 
совхозам, на территории которых 
они расположены.

Нужно позаботиться о том, чтобы 
на молокопункты и молокозаводы 
подбирались честные работники. Из
вестно, что бездельники, которые 
провалились на работе, просятся 
устроить их на молокозаводы. (Смех 
в зале), Поработают они там год—  
два и строят дома, конечно, не на 
свои заработки.' Видимо, масло 
имеет свойство впитываться в того, 
кто работает на молокозаводе. Сле
дует навести в этом деле порядок.

Товарищи! Укрепляя производ
ственные управления, мы должны 
обратить внимание их руководителей 
на необходимость решительной борь
бы с канцелярско-бюрократическими 
методами работы, К сожалению, фак
ты  бюрократического подхода к делу 
встречаются и в новых органах уп 
равления.

В  Центральный Комитет партии 
поступило письмо о неправильных 
действиях одного из межрайонных 
управлений. Руководители Городец
кого производственного управления 
Горьковской области —  парторг и 
заместитель начальника послали^ в 
адрес секретаря Чкаловского райко
ма партии телеграмму следующего, 
содержания: «На плантациях сахар
ной свеклы образовалась корка, по
севы зарастают сорняками, отмечена 
полная гибель растений от блох. Не
медленно организуйте уход за посе
вами, при полной гибели организуй
те пересев свек.чы. Бросалов, Пого
дин». Это, как говорится, полный 
заворот мозгов, товарищи. (Смех в 
зале).

Разве руководителям управления 
не ясно, что все средства сельско*
хозяйственного производства в кол
хозах и  совхозах. Кто до.чжен орга
низовать борьбу с этими блохами? 
Люди, которые работают в колхозах 
и совхозах. Не брать же врачей, учи
телей и тащить, чтобы они гонялись 
за блохами на плантациях. (Смех • 
зале). А  вот на таких руководите
лей, как  авторы директивной теле
граммы в райком, неплохо было бы, 
пожалуй, на самих напустить блох! 
(Смех в зале).

Надо помочь этим людям правиль
но понять свои задачи, свою ответ
ственность за порученное дело. Со
вершенно недопустимо, чтобы у  ру
ководителей управления было такое 
извращенное понятие своих функ
ций. Необходимо, что'бы люди пра
вильно поняли свои задачи, если же 
они этого не поймут, тогда следует 
заменить таких работников.

Здесь на совещании присутствует 
секретарь Горьковского обкома, пар
тии тов. Ефре.мов. Вот я  и  хочу спро
сить у  него, правильно будет так по
ступить с этими руководителями уп
равления!

Л. Н. Ефремов. Правильно!
Н. С̂  Хрущев. Секретарь обкома 

хороший товарищ, а смотрите, ка1ще 
в области еще встречаются факты.

Или приведу другой пример. Ха
баровское краевое управление про
изводства и заготовок направило про
изводственным управлениям за ме
сяц 300 приказов, указаний, инст
рукций. Если так руководить, то 
пользы не будет. Не бумага сейчас 
решает дело, брш га , наоборот, ча
сто тормозит дело. Если на все эти 
300 директив краевого управления 
начнут отвечать с мест, то тогда и 
работать некогда будет, тогда агро
номы и зоотехники будут использо
ваться не как специалисты, а как 
писари. Зачем ставить в таков по
ложение специалистов? Они получи^ 
ли образование, им поручено боль
шое дело, так дайте им возможцоеть 
проявить свои способно-сти. Писаря
ми они могут оказаться плохими, а 
проргзводственниками хорошими. Од
но дело быть хорошим писарем, дру
гое дело —  хорошим организатором 
производства —  это совершенцо раз
ные вещи. Конечно, и написать на
до уметь, но тот, кто хорошо напи
шет, далеко не всегда может хорошо 
организовать производство. Это раз
ные качества людей.

Понятно поэтому, что для работы в 
производственных управлениях мы 
должны подбирать людей, которые 
хорошо знают производство, могут 
правильно его организовать.

В производственные управления 
подобраны, как правило, олытвые 
специалисты, хорошие организаторы. 
Но есть и извращения при подборе 
кадров.

Вот один из фактов. На должность 
инспектора-организатора Вольского 
управления Саратовской области по 
рекомендации райкома партии был 
назначен тов. Железнов. Он не имеет 
необходимой подготовки и опыта ра
боты в сельском хозяйстве и  сам не 

желает работать в управлении. Тов. 
Железнов в своем письме заявляет: 
«...хотелось довести до сведения о 
том, что я  по специальности финан
сист, с сельским хозяйством сталки
вался лишь через финансы, работая 
в системе Сельхозбанка. Вопросы аг
рономии и  зоотехнии я  не знаю и по
этому конкретной квалифицирован
ной помощи руководителям хозяйств 
дать не могу».

Так подбирать кадры нельзя, то
варищи. Конечно, пользы от такого 
человека не будет. Он коимувист и, 
видимо, честный работник, но дело, 
которое вы ему поручаете, он не, 
знает. Назначите тако-го человека, 
работа у  него не пойдет, и  вы буде
те его называть бездельником. А  это 
несправедливо, он может хорошо ра
ботать на том участке, который зна
ет и  любит. В известной басне пра- 
ви.тьно говорится: беда ко.чь пироги 
начнет печи сапожник, а сапоги та
чать пирожник. Давайте к  подбору 
работников относиться по-деловому.

Еще один пример. Инспектором-. 
организатором в одном из производст
венных управлений Марийской рес
публики назначен тов. Иванов. Он к 
сельскому хозяйству не и^еет ника
кого отношения, никогда ^е работал 
в нем. В производственное управле
ние его взяли из районного комите
та ДОСААФ. (Смех в зале). Какой он 
инспектор-организатор сельскохо
зяйственного производства? Он, мо
жет быть, хорошо организует стрель
бу по мишеням. (Оживление в зале). 
Надо все это пересмотреть, товари
щи, и серьезно отнестись к  делу. 
Видимо, и по линии Ц К  надо еще раз 
проверить положение с подбором кад
ров в производственные управления. 
Тех, кто недобросовестно подходит в 
подбору кадров, надо поправить.

Есть у  меня еще письмо с УкраИ ' 
ны, из Ужгорода. В  нем справедливо 
ставится вопрос: почему производст
венные управления Закарпатской об
ласти размещаются чаще всего в го
родах. Приводятся конкретные фак
ты, говорится, что и в областном 
центре Ужгороде также расположи
лось одно управление. В  письме ука
зывается, что в области имеются все 
условия для того, чтобы управления 
размещались в районных центрах, в 
совхозах или в ко.чхозах, а не в го
родах. Что это за производство на 
асфальте? Сами перебирайтесь скорее 
поближе к  производству, иначе пере
везем, как говорится, с барабанньти 
боем. (Оживление в зале).
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Продолжение речи товарища Н. С. ХРУЩЕВА
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Повысить ответственность 
за внедрение в производство 

достижений науки и передового
опыта

( Л

Заслуживает особого внимания во
прос о внедрении передового опыта. 
Один из коренных недостатков ру
ководства сельским хозяйством со
стоит в том, что мы плохо использу
ем в практике колхозов и совхозов 
достижения науки и передовой опыт, 
крайне медленно внедряем го, что от
крыто наукой и апробировано прак
тикой. Никто не отвечает за внедре
ние опыта и научных рекомендаций.
Не буду прорабатывать одного сек
ретаря, с которым недавно беседо
вал. Это хороший товарищ. Мы гово
рили с ним о кукурузном сило^се. Во 
время беседы он сказал, что в силосе 
белков мало. Говорю ему, а вы читали 
статьи в газетах о сдабривании к уку 
рузного силоса аммиачной водой. Нет, 
говорит, не читал. А  ведь на эту те
му в центральных газетах была не од
на статья. Не буду называть фамилию 
этого товарища, он недавно секрета
рем работает, не хочу ему корешки 
подрубать. Пусть, как говорят, укоре
нится.

Посоветовал ему также познако
миться е опытом зоотехников Украи
ны  до скармливанию свекловичного 
жрма, сдабриваемого аммиачной во
дой. Мне об этом рассказывали то
варищ Ольшанский и другие специа
листы. Они заявляют, что это прове
рено на практике и следует внедрять 
в производство.

Не буду сейчас спрашивать, кто 
из присутствующих на совещании 
читал статьи об этом опыте, но ду
маю, что и среди вас найдутся такие, 
которые на потолок посмотрят и бу
дут вспоминать: читал или не читал. 
Так не Годится, товарищи! (Оживле 
нив в зале).

Надо не только читать материалы 
о передовом опыте и достижениях 
маУКИ. От одного чтения пользы не 
так много. Тут надо учить людей,

 ̂ знакомить их с новым опытом, кото- 
'  рый освещается в печати, и  надо на 

практике показать, как это делает
ся.

Вопрос об использовании аммиач- 
дой воды и мочевины имеет большое 
значение. Министерству сельского хо
зяйства и  производственным управ
лениям необходимо разработать под
робные инструкции о применении 
аммиачной воды и мочевинц, а в 
колхозах' и совхозах следует обучить 
людей на практике приемам исполь
зования аммиачной воды и мочввщ 
ны  с тем, чтобы поднять эффектив
ность кормов и ни в коем случае не 
допустить отравления скота, не на̂  
нести вреда хозяйствам,

Многое предстоит сделать и  по 
использованию новых научных дан 
ных о кормлении животных и  птицы.

В  Соединенных Ш татах Америки 
при откорме цыплят затрачивают 
2 ,5 — 3 килограмма корма на кило 
грамм мяса. У  нас расходы кормов на 
килограмм привеса птичьего мяса 
значительно больше. Чем объяснить 
такие высокие показатели у  амери
канцев на откорме птицы? Это —  ре
зультат правильного использования 
в производстве достижений науки, в 
частности, умелого использования 
антибиотиков, в результате чего пти
ца не болеет, быстро растет. Пра
вильная организация кормления 
включает стимулирующие средства 
предусматривает приготовление кор 
мов со всеми необходимыми пита
тельными веществами.

У  нас же в большинстве хозяйств 
все это делается по старинке, так 
как  бабушка учила за цыплятами 
ходить. Поэтому у  нас значительно 
дороже обходится птичье мясо.

Ученые дают ценные предложе
ния, проверенные практикой, но ни 
кто не занимается их внедрением 
Приведу некоторые примеры. Недав
не я смотрел киножурнал о приме
нении тканевых препаратов в живот
новодстве по методу академика Фила
това. Это разработано одним из на
ш их научных институтов и дает боль 
ШОЙ экономический эффект. Доста 
ТОЧйФ еделать вспрыскивания живот
ному этого препарата (а сам процесс 
вспрыскивания проходит безболез
ненно), и откорм идет более интен
сивно. На сто свиней прибавка за 
счет этих препаратов достигает 300 
килограммов, то есть получается как 
бы дополнительно три свиньи на 
каждую сотню откармливаемых сви
ней. Думаю, что это правда, потому 
ЧТО это не знахари говорят, а гово
рит научно-исследовательский инсти
тут, опирающийся на практику. В  
киножурнале было показано, как по
росенок заморыш при помощи этого 
препарата начинает нормально раз
виваться, Заморышу делают вспрыс
кивание, он быстро набирает вес и 
становится полноценным поросенком. 
Это имеет огромное значение. Гово
рят, Что флакон этого препарата 
вТоиТ копейки. Поэтому за гроши мы 
можем получать дополнительно ты 
сячи тонн мяса. Но для того, чтобы 
их получить, надо внедрить это, на
до обучить людей новым приемам от
корма животных, надо организовать 
производство препарата.

Или же возьмите кастрацию ж и 
вотных по методу профессора Бай- 
буртцяна. Доказано, что применение

этого метода при прочих равных у с 
ловиях дает на 1 0 — 20 процентов 
больше мяса и шерсти.

Одним словом, товарищи, сейчас 
производственные управления долж
ны серьезно взяться за изучение 
передовых методов ведения сельско
го хозяйства, за внедрение достиже
ний науки и передового опыта в 
колхозное и совхозное производство. 
Министерство сельского хозяйства, 
тов. Пысин, республиканские мини
стерства, Академия сельскохозяйст
венных наук должны, как говорит
ся, просмотреть все портфе.чи науч- 
НР'Исследовательских и  опытных 
станций и все, что готово для внед
рения в производство, надо быстрее 
в самых широких ■ масштабах внед
рять в калсдом колхозе и  совхозе.

Надо послать специалистов про
изводственных управлений в колхо
зы и совхозы и там организовать 
зоотехниками, ветеринарными врача

ми, свиноводами, птицеводами^ и дру

гими работниками изучение новых 

методов ведения производства. При 
этом нельзя ограничиваться только 
лекциями, надо на практике пока
зать, как следует пользоваться от
крытиями науки и  передовым опы
том в условиях данного хозяйства. 
Общий доклад ничего не стоит, это 
словесное наводнение, от него при
бавки мяса не будет. Надо учить, 
учить и учить новому, передовому, 
на практике показывать, как  следу
ет использовать достижения науки 
лучшие методы новаторов производ
ства.

Мною приведены примеры из обла
сти развития животноводства. Но это 
в такой же степени относится к  во
просам растениеводства, селекцион
ной работе, внедрению лучш их селек
ционных материалов для посева. Это 
относится и к технике, к  разработке 
и внедрению новых машин.

В  прошлом году мы смотрели ши
рокозахватные уборочные машины 
Они дают хорошие результаты. Н уж 
но, чтобы такой более производитель
ный метод был широко применен на 
уборке уролсая. Тут тоже нельзя ог
раничиться - одним докладом. Необхо
димо обучать людей на практике. I 
тогда у  нас производительность тру
да на уборке урожая |начительно 
возрастет. Вы  хорошо понимаете, что 
это значит. Это позволило бы нам 
резко сократить срок уборочных ра
бот, предотвратило бы потери зерна. 
Но у нас еще очень часто все делают 
вразвалку, напечатают хорошую 
статью об опыте, сделают доклад 
достижениях науки, а вот за внедре
ние в производство по-настоящему не 
берутся.

Невольно вспоминается тако{[ 
анекдот: Волк в степи поймал ло 
шадь. Говорит: «Я  тебя съем». Ло
шадь отвечает: «Не возражаю, но я 
заразная. Имей в виду, съешь — - за
разишься». Волк спрашивает: «А ка
кие у  тебя доказательства?». Ло
шадь отвечает: « У  меня есть справ
ка от ветврача». Волк спрашивает: 
«А где она?». «Подойди сзади, я  по
каж у». Волк подошел. Лошадь так 
лягнула волка, что он перевернулся, 
а сама убежала. Волк поднялся и 
говорит: «Ну и дурак же я, зачем 
сзади к  лошади подходил, ведь я ясе 
неграмотный и прочитать справку 
все равно не мог». (Смех в зале).

Каждому ясно, что не следует 
уподобляться волку.

Хотя у  нас все работники грамот
ные, но они очень часто не читают 
то, что пишется об опыте. Поэтому 
надо, товарищи, буквально за руку  
брать людей, учить, что й как надо 
делать по-новому. (Зледует заинтере
совать людей материально во внедре 
НИИ передового опыта и  достижений 
науки. Надо какую-то премию за 
внедрение дать. Обязательно! Тогда 
дело быстрее пойдет.

В  одном из киножурналов быд по
казан интересный опыт обработки 
пропашных культур, особенно к уку 
рузы, в Кабардино-Балкарской рес
публике ротационными мотыгами. 
Местные специалисты увеличили 
диаметр звездочки и обрабатывают 
кукурузу  два —  три раза. При этом 
ротационная мотыга не ломает .стеб
ли. Они проводят обработку посевов 
на скорости 1 2 — 14  километров. В и 
димо, будет еще лучше, если к  этой 
ротационной мотыге приварить сег
менты от косилки, как это сделали 
болгарские друзья. Если мы два —* 
три раза обработаем посевы кукур у 
зы, то ликвидируем ручной труд на 
ее возделывании. И тогда будем всю
ду содержать посевы кукурузы  в чи 
стом состоянии.

Сейчас в Московской области сто
ит прохладная погода. Я  наблюдаю 
за кукурузой. Пока она растет мед
ленно, но это не вызывает большого 
беспокойства. Сравните по темпера
турному режиму 1950  год и  этот 
год. 1950  год был, возможно, холод
нее, а у  меня на даче кукуруза  вы 
росла высотой в 3 метра, с прекрас
ными початками (я  тогда вернулся с 
Украины  в Московскую область и 
посеял кукурузу). И  в нынешнем го
ду кукуруза  будет. Надо иметь в ви

ду, что кукуруза  на первой стадии 
медленно растет, и  много времени 
уходит на создание мощной корневой 
системы. Когда корневая система 
разовьется, кукуруза  будет расти как 
богатырь, по нескольку сантиметров 
8 сутки. И  она вырастет. Вырастет, 
конечно, у  того, кто ее обрабатывает.

Надо в растениеводстве использо
вать стимуляторы роста. На зональ
ном совещании работников сельскшо 
хозяйства республик Закавказья в 
гор. Тбилиси выступал ученый из 
Азербайджана тов. Гусейнов. Он де
монстрировал результат действия 
своего стиму.чятора, который выра
батывается из отходов нефти. Расхо
ды буквально грошовые, а эффект—  
большой. Если этот ученый создал 
ценный стимулятор роста растений, 
а мы не организуем его производст
во, не обучаем людей, не внедряем 
в практику, то, опрашивается, какая 
польза от такой работы?. Ученый 
свое дело сделал. Тем же, кто зани
мается производством, необходимо 
взять на вооружение это открытие, 
организовать изготовление препарата 
и внедрение в сельское хозяйство. 
Вот вам сразу прибавка урожаев. 
Нужно, чтобы Министерство сельско
го хозяйства, Всесоюзная академия 
сельскохозяйственных наук хорошо 
знали все новые достижения науки 
и вместе с производственными уп 
равлениями внедряли их в колхозы 
и совхозы.

Если товарищи из производствен
ных управлений обучат людей, хоро
шо расставят кадры, —  я не поверю, 
что колхоз или совхоз откажется от 
совета, указания, откажется получить 
большее количество мяса или молока. 
Они часто не знают, как этого добить
ся. Не знают —  их вина. Но в боль
шей степени это вина тех, кто руко
водит ими, потому что они должны 
обучить людей, показать им лучшие 
примеры. Если попался такой дуб, 
которому, как говорят, наука в голо
ву не лезет, замените его. У  нас сей
час огромная армия людей с высшим 
и средним образованием. Замените 
плохого руководителя, поставьте но
вы х людей, они рвутся .к  делу, они 
хотят проявить себя.

Следует поощрять материально и 
морально передовых людей. Сделайте 
так, чтобы эти люди были на виду. 
Они делают большое дело! Больший 
привес при откорме свиней, крупного 
рогатого скота, снижение себестоимо
сти продукции, увеличение урожаев, 
удоев и т. д .— это и  есть конкретное 
участие в строительстве коммуниз
ма. Каменщик, который строит дом, 
возводит его по кирпичику. Теперь 
.монтажник фЯ'Д'за' рядом 'монтирует 
стены, перебирается с этажа на этаж 
и завершает стройку. Так  и строи
тельство коммунизма требует повсе
дневного конкретного труда и  еще 
раз труда! Коммунистическое строи
тельство —  это не только и не 
столько чтение лекций, это труд на 
научной основе, это живая практика 
строительства, в процессе которого 
совершенствуется мастерство всего 
нашего общества и оно двигается 
вперед к  коммунизму! (Бурные ап
лодисменты).

В. И. Ленин говорил так: «...Мы 
можем и должны достигнуть того, 
чтобы сила примера стала в первую 
голову моральным, а затем и прину
дительно вводимым образцом устрой
ства труда в новой Советской Рос
сии». В. И. Ленин предвидел, что 
внедрение нового не всегда пойдет 
гладко. Он предвидел, что и  принуж 
дать людей будет необходимо. Одна
ко мы должны правильно понимать 
В. И. Ленина. Принуждать —  значит 
настойчиво обучать новому, внед
рять это новое в практику. Не само
теком, вольно, по течению воды пу
скать человека и  ждать, куда он 
приплывет, а внедрять в его созна
ние силу примера. Ленин говорит 
принудительно, а это значит надо 
взять достижения науки и  передово
го опыта, пойти в производство, со
брать людей, обучить и призвать их 
действовать по-новому. Если не за
хотят перенимать опыт, заставить 
организационными мерами сделать 
это. Это —  правильный метод. Необ
ходимо не терять время на раскачку.

Заслуживает, например, внима
ния опыт применения антибиотиков 
при кормлении скота, о чем я уже 
упоминал. По многочисленным дан
ным, на каждый грамм затраченно
го в корме антибиотика можно полу
чить килограмм добавочного мяса в 
убойном весе, при том же сроке от
корма и без добавочной затраты кор
мов.

В  совхозе «Кленово-Негодаево» 
Московской области при использова
нии антибиотиков привес свиней 
увеличился на 29 процентов.

Надо организовать производство 
антибиотиков, научить людей поль
зоваться ими. Вроде все ясно, а как 
долго пробивает себе дорогу этот пе
редовой прием?!

Мы очень мало производим герби 
цидов и ядохимикатов. И х произво
дится такое количество, которое не 
отвечает нашим потребностям. Ска
зывается непонимание значения гер
бицидов. М ы  имеем возможность бы
стро освоить производство всех не 
обходимых гербицидов и давать . их 
сельскому хозяйству в нужном ко
личестве. Но это не делается.

А  что это значит, товарищи? Если 
взять, например, горох и  не иметь 
гербицидов и ядохимикатов, если не 
убить зерновку, которая пожирает 
горох, вместо 30  центнеров гороха 
получите 10 центнеров. Какой это 
убыток? К примеру, посеяно 5 мил

лионов гектаров гороха. Так если по 
15 центнеров с каждого гектара мы 
потеряем, сколько это стоит? Мы 
платим колхозам по 20 рублей за 
центнер гороха. Если подсчитать, 
сколько теряется от такого снижения 
урожайности, то будет ясно, что на 
сбереженные от потери урожая день
ги  можно построить не один завод по 
производству гербицидов и ядохими
катов.

Надо, видимо, эти вопросы подго
товить и рассмотреть в Ц К  и Совете 
Министров и резко поправить дело. 
Следует уме.го считать деньги. В  слу
чае, о котором я  говорил, затраты 
уже произведены: земля вспахана,
горох посеян, а потом, на завершаю
щем этапе, вдруг убивает урожай ма- 
.ченькое насекомое. Или возьмите 
долгоносика, —  он полностью унич
тожает посевы сахарной свеклы, ес
ли не дать ядохимикатов. Средства 
борьбы с долгоносиком разработаны, 
но они производятся еще не в доста
точном количестве. Я  имею в виду 
полихлорпинен. Надо вооружить селЬ' 
ское хозяйство всеми средствами для 
защиты растений и подъема урожай
ности. (Аплодисменты).

Совершенно неразумно делается, 
когда все расходы, все затраты на 
иаучпо-иеследовательские работы по 
этим гербицидам включают в их сто
имость. В  таком случае стоимость 
гербицида иной раз значительно 
больше, чем стоимость продукта, со
бранного с гектара. Кто же будет 
пользоваться такими гербицидами? 
(Оживление в зале. Аплодисменты) 
Разве это государственный подход к 
делу? Даже капиталисты, которые 
очень жадны до наживы, издержки 
на научно-исследовательские работы 
выносят за скобки при определении 
цены. Но зато в массовом производ
стве новых препаратов они не толь
ко окупают затраты, но и большую 
прибыль получают. А  у  нас часто хо
тят с первого килограмма новой про
дукции сразу все расходы окупить. 
Это невозможно. Видимо, в Госплане 
некоторые товарищи, мягко говоря 
мудрствуют. (Оживление в зале).

Министерству сельского хозяйства 
и производственным управлениям 
следует разработать подробные ин
струкции о правильном применении 
удобрений, гербицидов и ядохимика 
тов. В колхозах и совхозах надо ор 
ганизовать обучение людей на прак
тике способам применения удобрений 
гербицидов, ядохимикатов, их пра
вильной дозировке с тем, чтобы не 
нанести вреда растениям и матери
ального ущерба хозяйству.

Хотел бы поднять еще один вопрос 
Видимо, следуе.д' издавать журнал 
для производственных управлений 
Он молсет быть, месячным или двух
недельным. Мне каясется, лучше ме 
сячный.

Когда я  работал секретарем Мо 
сковского обкома, то мы имели по 
добпый журнал. Он пользовался боль 
шим авторитетом не только у  колхоз
ников и работников совхозов Москов 
ской области, но имел и много под
писчиков в других республиках; мы 
вынуждены были даже отказывать 
этим подписчикам, потому что не 
хватало бумаги. Этот журнал и  те 
перь продолжает свое существование 
К сожалению, сейчас я не имею воз
можности в него заглядывать. А  тог
да заглядывал в каждый номер жур 
нала, причем заглядывал придирчи
во, потому что придавал большое зна
чение печатному средству пропаган 
ды нового, передового.

Надо такой журнал издавать, ви
димо, в республиках, а можст быть, 
и союзный. Правда, если издавать со, 
юзный, то здесь есть свои трудности 
так как наша страна настолько раз
нообразна, что в журнале будет 
много ненулшого материала для неко
торых зон. Например, Московскую 
область виноград не интересует, 
статья о нем идет в журнал. Или соя 

очень важная культура, но она 
может расти не во всех районах стра
ны.' А  ведь и о сое надо писать. Е с 
ли мы обо всем будем писать в со
юзном масштабе, то детально не отве
тим на запросы работников различ
ных зон страны. Поэтому, может 
быть, целесообразно издавать ж ур 
нал в республиканском масштабе, 
причезч с учетом различных зон. '' 

Одним словом, при издании ж ур
нала надо все хорошо продумать. Е с 
ли решим издавать союзный журнал, 
то, видимо, надо иметь какие-то 
вкладки д.чя подписчиков разных 
зон. Практически это сделать можно: 
тираж такой-то, на такие-то зоны 
идет с одним материалом, на другие 
зоны —  идет с материалом, интере
сующим именно эти зоны. Надо хо 
рошего редактора подобрать, иметь 
авторитетный коллектив авторов. А 
авторов достойных, знающих у  нас 
очень много. Надо привлекать к  ра
боте в журнале ученых, практиков 
со всех зон и из всех отраслей сель
скохозяйственного производства.

Производственный журнал, видимо, 
надо ориентировать на инспектора- 
организатора, на его уровень. Это 
значит —  журнал будет нужен пред
седателю колхоза, директору совхоза, 
агрономам совхозов и  колхозов, зоо
техникам, ветеринарным врачам и 
другим работникам сельского хозяй
ства, то есть тем, кто решает успех 
сельскохозяйственного производства.

Думаю, что будет полезно с уче
том зон разработать записные книж 
ки  для инспектора-организатора. На
пример, инспектору, который работа
ет в районах, сеющих рис, надо дать 
в записной книжке самые важные 
сведения об этой культуре. Целесо
образно издать книж ку в виде ка 
лендаря по месяцам и  числам для 
личных заметок инспектора-организа
тора. С другой стороны, такой кален.

дарь служит напоминанием, что в та
ком-то месяце сеется то-то, обраба
тывается так-то. В  прежние времена 
существовал годовой сельскохозяйст
венный календарь, в нем было много 
полезных сведений.

Итак, товарищи, на мой взгляд, 
было бы целесообразно установить 
примерно следующий порядок внедре
ния в производство научных дости
жений и передовой практики.

Научно-исследовательские сельско
хозяйственные институты  и опытные 
станции регулярно сообщают Мини
стерству сельского хозяйства СССР, 
Министерству сельского хозяйства со
юзной республики о тех научных до
стижениях, которые проверены и 
признаны эффективными для внедре
ния в производство. Вместе с тем ин
ститут и опытная Станция дают реко
мендации по внедрению в производ
ство данного открытия, приема, мето
да, сорта культуры, породы скота.

Министерство сельского хозяйства 
отбирает в научно-исследовательских 
институтах и опытных станциях все 
наиболее ценное из достижений нау
ки. После соответствующей проверки 
министерство обязано в виде брошю
ры издать конкретные рекомендации 
производственным колхозно-совхоз. 
ным управлениям для внедрения того 
или иного научного открытия или 
прогрессивного метода работы в со
ответствующей зоне страны.

При этом в задачу министерств 
входит разработка методических ука 
заний, инструкций, схем и других 
материалов, необходимых для внед

рения в производство достижении на
уки и передового опыта. Учреждение^, 
которое рекомендует тот или иной 
прием, отвечает за то, что этот реко
мендуемый прием уже проверен в 
производстве.

По вопросам лучшего использова
ния техники, внедрения новых ма
шин и приспособлений, повышающих 
производительность труда, рекомен
даций для производственных управ
лений должны разрабатывать органы 
«Союзсельхозтехники». Они готовят 
чертежи, технологические основы 
применения того и.ти иного приспо
собления. Производственное колхоз
но-совхозное управление, получив ре
комендации о внедрении того или 
другого достижения науки, прогрес
сивного метода работы, технического 
усовершенствования, обязано проду
мать конкретные меры по широкому 
внедрению этих рекомендаций во 
всех колхозах и  совхозах.

Прежде всего, работники управле
ния должны организовать подготовку 
кадров, обучить людей с тем, чтобы 
колхозники и рабочие совхозов мог
ли . практически применить тот или 
иной прогрессивный метод работы.

После того, как намечен план 
внедрения научного достижения или 
передового метода во всех колхозах и 
совхозах, работники производственно
го управления, партийные организа
ции должны обеспечить контроль за 
выполнением намеченных мероприя
тий. Их долг поддержать новое и  до
биться, чтобы оно применялось во 
всех колхозах и  совхозах.

Главное в управлении хозяйством 
— повышение производительности 

труда и снижение затрат 
на единицу продукции

В борьбе за увеличение производ
ства сельскохозяйственных продуктов 
решающая ро.чь принадлежит повы
шению производительности труда в 
колхозах и  совхозах. Коммунизм '—  
это высшая стадия развития общест
ва. Коммунистическое общество воз- 
молгно построить только на основе 
высокой производительности труда. 
Мы должны использовать все воз- 
яоясности и все преимущества социа
листической системы хозяйства, пла
новой экономики, широко применять 
достижения науки и техники, чтобы 
обеспечить наивысшую производи
тельность труда. Только при этом у с 
ловии можно победить капитализм в- 
мирно.ч соревновании на экономиче
ском поприще. Мы говорим, что и р г  
коммунизме будут созданы такие ус- 
.човия лгизни, при которых человек 
будет пользоваться материальными и 
духовными благами по потребности 
и работать по способности. Это до
стижимо только при максимально вы 
сокой производительности труда, то 
есть при лучшем использовании всех 
данных науки, техники, при высокой 
организации производства, при ус
ловии прилолгения усилий всех тру
доспособных членов общества. Мы 
должны все время об этом помнить.

В  области промышленности наша 
страна достигла больших успехов. В  
ряде отраслей, на многих передовых 
предприятиях производительность 
труда превосходит наиболее высокие 
достилсения развитых капиталисти
ческих стран. В  целом же нам пред- 
отоит еще многое сделать и в про
мышленности, и особенно в сельском 
хозяйстве, чтобы превзойти по про
изводительности труда наиболее раз
витые капиталистические страны.

Приведу некоторые сравнительные 
данные о затратах труда на произ
водство продуктов животноводства:
, В  Соединенных Ш татах Америки 
иа производство центнера молока 
затрачивается 3,9 человеко-часа; на 
центнер привеса крупного рогатого 
скота —  7,1 человеко-часа.

В  совхозах нашей страны в 1961 
году было затрачено в среднем на 
производство центнера молока 8,7 
часа; на центнер привеса крупного 
рогатого скота —  42 человеко-часа.

Следует сказать, что у  нас есть 
много передовых совхозов н колхо
зов, которые имеют показатели по 
затратам труда на производство цент
нера мяса и молока на уровне Сое

диненных Штатов Америки и даже 
лучше. Например, в прошлом году 
1 .180  колхозов и 2 04  совхоза на 
производство центнера молока за
тратили в среднем 3,7 человеко
часа. Есть подобные примеры и по 
затратам труда на производство мя
са.

Вполне возможно, что американ
ские данные несколько приукра
шены, тем не менее мы все еще 
значительно отстаем по производи
тельности труда от Соединенных 
Штатов Америки.

Исторически это объяснимо. Вспом
ните, с чего мы начинали в сель- 

IGK0M хозяйстве'послв победы ревопк»!. 
цин: распыленное мелкое хозяйство*, 
которое'опиралось нй соху: А  в Аые- 
рике капитализм к  этому времени 
создал крупное сельскохозяйственное 
производство, опиравшееся на ма
шинную технику. Конкуренция при
вела к  разорению миллионов мелких 
фермеров. Американцы давно научи 
лись считать затраты труда в сель
скохозяйственном производстве, а 
большинство руководителей колхозов 
и совхозов долгое время вообще не 
задумывались над вопросом, сколь
ко затрачивается времени на произ
водство центнера мяса и центнера 
молока, какова себестоимость про
дукции. Мы подчас ведем хозяйство 
по интуиции, по старинке.

Б  самом деле, разве разумно ве
сти хозяйство на основе травополь
ной системы. Разве разумно 40  и 
бо.чее процентов пашни занимать 
травами? Это самое непроизводи
тельное использование земли. Работ
ники многих научно-исследователь- 
с.ких институтов понимали, что при 
травопольной системе выгоднее вести 
хозяйство на покупных кормах, а у  
себя проводить в чистом виде 
теорию Вильямса —  травопольную 
систему. Они знали, что на этой 
травопольной системе мяса и молока 
не получишь, поэтому травопольная 
система была нулсна им для «чистой 
теории», а на практике для содер
жания скота они получали дешевые 
корма от государства.

Возьмите известного американско
го фермера Гарета. Он, конечно, 
прежде чем посеять , ту или иную 
культуру, подсчитает, какой получит 
урожай, сколько даст эта культура 
на вложенный труд; какое количе
ство мяса будет произведено за счет 
этого ко'рма, какова будет его стои

мость и т. д. Короче говоря, он все 
продумает, все взвесит.

У  нас такого подхода к  делу, 
к  сожалению, во многих хозяйствах 
еще нет, нет точного представления 
о стоимости и себестоимости про
дукции. Директор совхоза, который 
провалит работу, знает, что хозяй
ству дадут дотацию. А  в капитали
стическом государстве дотация 
это продалга хозяйства с молотка, 
а нередко и пуля в лоб. Да, да, то
варищи, случается, что фермеры 
стреляются, когда разоряются, пото
му что у  них создается безвыходное 
полозкение.

Пам надо вести хозяйство эконом
но. Директора совхозов, председатели 
колхозов должны иметь расчеты, 
знать, какие затраты произведены на 
вспашку земли, на посев, на обра
ботку, уборку, силосование, хране
ние продукции, кормление и содер
жание скота, во что обходится цент
нер привеса и т. д. Одним словом, 
надо разобраться со всеми элемента
ми, из чего складывается производи
тельность труда и стоимость продук
ции.

Мы посылали своих механизаторов 
в Америку изучать опыт возделыва
ния кукурузы , и они многому научи
лись. Теперь у  нас сотни и тысячи 
трактористов возделывают по сто и 
более гектаров кукурузы .

Придется и в вопросах животно
водства взять на вооружение луч
шие образцы зарубежного опыта. 
В. И. Ленин не считал зазорным 
учиться у  капиталистов умело .хо-' 
зяйствовать. Учиться не стыдно; 
стыдно не учиться, не двигаться 
вперед. А  учиться у  тех, кто умело 
ведет хозяйство, и, научившись, 
превзойти их —  это большое удов
летворение д.тя того, кто учится. Так 
давайте не тратить зря времени, бу
дем упорно учиться, используем все 
.новое, передовое в организации 
сельскохозяйственного производства.

Сейчас у  нас имеются свои хоро
шие показатели. Возьмем их за об
разец, а ес.чи они ниже американ
ского уровня, то будем учиться у  
американцев. Победить в соревнова
нии с капитализмом можно только 
упорным трудом, умелой организаци
ей дела. Упорно трудиться —  это не 
землю перебрасывать с одного места 
на другое, а настойчиво учиться 
лучшим приемам, новым, более про
грессивным методам ведения хозяй
ства.

Первейшая задача руководителей 
производственных управлений, кол
хозов и совхозов, партийных органи
заций, всех коммунистов и комсо
мольцев —  сосредо'гочить внШ кние 
работников сельского хозяйства на 
повышении производительности тру
да. Производить больше продукции 
хорошего качества при меньшей за
трате труда и средств —  вот что 
главное в управлении колхозным и 
совхозным производством.

Хочу обратить ваше внимание еще 
на некоторые вопросы. Нам необхо
димо больше выращивать высокока
чественного картофеля на продоволь
ственные цели. Недавно принято ре
шение о семеноводстве картофеля. 
Нужно серьезно взяться за это дело. 
Надо выделить лучшие зем.ли для 
производства картофеля, иметь хоро
шие сорта этой культуры .

Известно, что картофель является 
ценным продуктом питания и следу
ет, разнообразить блюда, приготовляе
мые из картофеля. Например, очень 
вкусен картофель, тонко нарезанный, 
поджаренный и подсоленный. Многие 
блюда из картофе.чя дешевы, хороши 
по питательности и вкусовым качест
вам.

Большое значение имеет выращи
вание кукурузы  для приготовления 
всевозможных блюд. Следует больше 
сеять кукурузы  специальных сортов 
для консервирования в молочно-вос
ковой спелости. Но у  нас, к  сожале
нию, мало выращивается кукурузы  
для консервирования, к  тому я;е ее 
не всегда правильно консервируют. 
Как-то я попробовал консервирован
ную кукурузу  и подумал: запустить
бы эти банки консервов в того, кто 
их консервировал. (Смех в зале). К у 
куруза разная бывает. Надо закон
сервировать специальные продоволь-

(Окончанир на 4-й стр.).

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ УСПЕХИ 
БАШКИРСКИХ НЕФТЯНИКОВ
Тридцать лет назад было положено 

начало бурному развитию нефтяной 

промышленности в Башкирской 

АССР. В  связи с этим Ц К  КПСС и Со

вет Министров СССР направили неф

тяникам и всем трудящимся этой 
республики свои поздравления и по
желания в достижении новых трудо
вых успехов на благо нашей совет
ской Родиньц в строительстве ком
мунизма.

За истекшие 30  лет трудящиеся 
Башкирии под руководством Ц К 
КПСС и Советского правительства, 
при братской помощи всех народов 
СССР создали мощную нефтяную 
промышленность. Как сообщают ру
ководители партийных, советских и 
хозяйственных организаций Баш кир
ской АССР в своем рапорте на имя 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР, 
в настоящее время в республике

ежедневно добываются и перерабаты
ваются десятки тысяч тонн нефти, 
миллионы кубометров газа, бурится 
свыше трех тысяч метров глубоких 
нефтяных скважин. За три с полови
ной года семилетки здесь сверх пла
на добыто 540  тысяч тонн и  перера
ботано около 1 .400  тысяч тонн неф
ти, пробурена 1 2 1  тысяча метров 
нефтяных скважин.-

Выполняя решения XX II съезда 
КПСС, говорится в рапорте, нефтяни
ки настойчиво внедряют в произ
водство новую технику и передовую 
технологию, улучшают экономиче
ские показатели. Производительность 
труда в нефтедобыче возросла за

последние три года на 26  процентов. 

Освоено и  широко применяется буре

ние скважин уменьшенного и ма.то- 

го диаметра. Проходка на одну буро

вую бригаду увеличилась е 8 .261

метра в 1958  году до 11 .685  метров 
в 1961  году.

Соревнуясь за достойную встречу 
30-летия нефтяной промышленности, 
нефтяники Башкирии сверх плана 
первого полугодия добыли и пере
работали большое количество неф
ти, пробурили 50 тысяч метров неф
тяны х скважин и дали стране 38 
миллионов кубометров газа.

Воодушевленные историческими 
решениями XX II съезда Коммуни
стической партии Советского Союза, 
великой программой строительства 
коммунизма, нефтяники Башкирии 
заверяют партию и правительство, 
что они еще шире развернут сорев
нование за досрочное выполнение 
заданий семилетки и внесут свой 
достойный вклад в создание мате
риально-технической базы комму
низма в нашей стране.

(ТАСС).
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ственные сорта кукурузы  в молоч
но-восковой спелости, человек ест ее 
с  аппетитом и, как  говорится,! паль
чики облизывает.

Можно завозить в Москву и другие 
города и продавать свежую кукурузу  
в молочно-восковой спелости, прода-| 
вать вареные початки. Это действи-' 
тельно питательный продукт. А  у  нас 
его еще мало.

Очень питательна кукуруза , при
готовленная в виде хлопьев. Амери
канцы  и англичане мастера это де
лать.

Из чего состоит завтрак у  англи
чан? Очень часто из кукурузны х 
хлопьев и молока. Американцы по
требляют огромное количество к у к у 
рузы в различных видах.

Надо больше производить фасоли. 
Это ценная продовольственная куль
тура. У  грузина без лоби нет обеда. 
А  что такое лоби? Это зеленая фа
соль. Она вкусна, питательна, деше
ва.

Словом, следует особое внимание 
уделить выращиванию фасоли и сои, 
всемерно развивать производство 
продуктов из этих культур. Говорят, 
что посевы этих культур не расши
ряются потому, что нет уборочных 
машин. Сейчас при уборке высоко 
срезают стебли, и большое количе
ство зерна падает на землю. Надо 
создать необходимые машины. Сле
дует поручить инженерам сделать

такие уборочные машины, которые 
бы убирали без потерь. Фасоль у  нас 
дает 1 2 — 15 центнеров урожая —  
это растительные белки.

Горох, как  продовольственная 
культура, тоже весьма ценен. Горох 
надо в разных видах готовить —  
особенно зеленый горошек, его сле
дует больше консервировать. Можно 
шире использовать для питания и 
спелый горох. У  нас всегда пирог с 
горохом считался лакомством. А  суп  
с горохом —  питательный и для па
харя и  для солдата. Поэтому надо 
больше производить продуктов из го
роха.

Нужно постоянно заботиться об 
увеличении производства мяса, мо
лока и  других продуктов питания. 
Но хороший стол немыслим без ово
щей. Необходимо расширить ассор
тимент овощей как  в посевах, так и 
в приготовлении блюд; хорошо по
ставить консервирование овощей. 
Нам следует продумать, чтобы све
жие овощи были не то.чько летом, но 
и в зимнее время. Эту задачу, види
мо, можно решить путем расширения 
тепличного хозяйства, чтобы выра
щивать больше овощей зимой, а так
же путем хранения овощей в свежем 
виде. Сейчас наука и техника дают 
возможность путем замораживания, 
поддержанием определенной темпе
ратуры и другими средствами сохра
нять овощи в свежем виде в течение 
долгого времени.

Все силы на уход за посевами, 
на уборку урожая!

Товарищи! Как  мы 'оцениваем ход 
работ в сельском хозяйстве? Весен
ние полевые работы проведены в 
этом году хорошо. Это результат об
щего политического и трудового 
подъема народа. Важную роль сы 
грала также реорганизация управле
ния сельским хозяйством, конкрет
нее стало руководство колхозами и 
совхозами. По всей стране разверну
лась настойчивая борьба за осуще
ствление решений XX II съезда пар
тии и мартовского Пленума Цен
трального Комитета КПСС.

План весеннего сева выполнен на 
103  процента. Всего колхозами и 
совхозами посеяно яровых 148 мил
лионов 81 тысяча гектаров, или на 
14  миллионов 728  тысяч гектаров 
больше, чем в прошлом году. Посе
вы  пшеницы расширились на 3 мил
лиона 500  тысяч гектаров. К укур у 
зы посеяно 34  миллиона 926 тысяч 
гектаров, или на 1 1  миллионов гек
таров больше, чем в прошлом году. 
Расширены посевы гороха, гречихи, 
проса, фасоли, сои.

Хочется особо отметить, что по
севы кукурузы  надо расширять про
порционально возможностям, хорошо 
обработать и убирать ее. Больше по
сеять кукурузы  —  это еще не значит 
больше получить ее. Можно посеять 
в три раза больше кукурузы , но по
лучить не по 300 , а по 100 центне
ров силосной массы, это значит не 
добиться увеличения валового сбора. 
Кукуруза  может давать 4 5 0 — 500  
и 1 .000— 1.200  центнеров зеленой 
массы. Вопрос об урожае кукурузы  
—  это прежде всего вопрос качест
ва посева, качества обработки, это 
вопрос мастерства. (Аплодисменты).

Поэтому следует проявлять осто
рожность, когда речь идет о расши
рении посевов кукурузы . Нельзя 
подхлестывать, требовать; больше 
сей! Прежде всего надо хорошо на
учиться обрабатывать посевы к у к у 
рузы  с тем, чтобы получать в вашей 
зоне как  минимум 4 0 0 — 500  цент
неров силосной массы с гектара. 
Тогда будет у  вас больше мяса и мо
лока. А  вы можете получать по 
5 0 0 — 600  центнеров. Есть  хозяйст
ва, которые получают еще более 
высокие урожаи.

В  прошлые годы колхозы и сов
хозы фактически не сеяли горох и 
кормовые бобы. Эти замечательные 
культуры  нашей земли были по су 
щ еству изгнаны с полей. В  этом году 
колхозы и ,совхозы  посеяли 4 мил
лиона 463 тысячи гектаров гороха—  
на 2 миллиона 500 тысяч гектаров 
больше, чем в прошлом году. Горох 
легче внедрять потому, что он не 
требует междурядной обработки, а 
уборка его теперь механизирована. 
Надо больше сеять гороха. Что ка
сается семян этой культуры , то если 
не в будущем году, то максимум че
рез два года мы будем иметь их до
статочно и сможем сеять гороха 
столько, сколько нам нужно.

Кормовых бобов мы сеем меньше, 
чем нам нужно. В  этом году у нас 
посеяно только 737 тысяч гектаров, 
на 625  тысяч гектаров больше, чем 
в прошлом году. Следует расширять 
посевы этой культуры .

Колхозы и совхозы в текущем го
ду расширили посевы сахарной свек
лы  на корм скоту. Этой культуры  
посеяно 2 миллиона 660  тысяч гек
таров. Это больше, чем в прошлом 
году, на 1 миллион 460  тысяч гек
таров. Если  получить с этой площа
ди хотя бы по 150  центнеров кор
ней, то это будет примерно 40  мил
лионов тонн ценнейшего корма для 
свиней и другого скота.

Главное теперь— хорошо организо
вать уход за кукурузой, сахарной 
свеклой и другими культурами, что
бы получить высокий урожай и во
время убрать. Если будет трудно со 
средствами для перевозки, то надо 
готовиться, чтобы силосовать к ук у 
рузу на полях. Конечно, при этом 
будут , какие-то лишние затраты по 
перевозке силоса. Но зато мы сможем 
своевременно без потерь убрать и  за
силосовать кукурузу . Так что эти за
траты окупятся количеством и каче
ством кормов.

Как складывается положение дел 
с производством и заготовками про
дуктов лсивотноводства? За истек
ший период текущего года заготовки 
мяса и молока несколько увеличи
лись в сравнении с прошлым годом. 
На 20  июня 1962  года в стране за
готовлено больше, чем в прошлом 

скота,,—  на 313 .тысяч тонн; 
модока„— . на 83.1 тысячу тонн; яиц
—  на 689  миллионов ш тук; шерсти
—  на 1 2  тысяч тонн.

В  сравнении с прошлым годом 
увеличили заготовки скота следую
щие республики: Российская Феде
рация —  на 19 процентов. Украин
ская ССР —  на 27  процентов. Мол
давская ССР —  на 103 процента. 
Киргизская ССР —  на 49  процен
тов. Однако этот рост еще нельзя 
признать удовлетворительным. Надо 
много поработать, чтобы решить за
дачу увеличения производства и за
готовок мяса и молока.

В  колхозах и совхозах на 1 июня 
увеличилось поголовье скота в 
сравнении с 1961  годом: крупного 
рогатого скота —  на 5 миллионов 
600  тысяч голов, в том числе коров
—  на 1 миллион 918  тысяч голов; 
свиней —  на 4 миллиона 370  тысяч 
голов; овец —  на 2 миллиона 218 
тысяч голов.

Вместе с гем следует сказать, что 
в некоторых респуб.тиках в сравне
нии с соответствующим периодом 
прошлого года поголовье скота 
уменьшилось.

Как  сложится положение с зер
новыми куль'гурами в этом году, 
сейчас еще трудно сказать. Состоя
ние посевов в настоящее время 
удовлетворительное. Можно предпо
лагать, что в нынешнем году у  нас 
будет урожай зерновых выше, чем в 
прошлом году, конечно, если не сло
жатся какие-то особые неблагопри
ятные условия при созревании и 
уборке. Уж е определился урожай на 
юге РСФСР. Идет уборка м  Кубани, 
в Ставрополье, в ряде районов Ро
стовской области. Здесь большие на
молоты. Я  читал в «Правде», что в 
совхозе «Кубань», директора которо
го —  тов. Максимова мы в прошлом 
году критиковали, намолачивают го
роха по 33 центнера с гектара. Сов
хоз посеял 500  гектаров гороха вме
сто трав. Вот вы и посчитайте, 
сколько бы он получил трав с гекта
ра и сколько гороха. Совхоз получит 
33 центнера гороха, кроме того, по
лучит солому, которая по кормовым 
достоинствам не уступает луговому 
сену. Области Поволжья «угрожа
ют» хорошими показателями. Но я 
не буду и х  называть, хотя это и со

блазнительно, потому что волжане 

приводят такие цифры, каких рань

ше никогда не называли. На Урале 

и в Сибири посевы развиваются не

плохо, неплохие надежды подает и 

Целинный край. Но, повторяю, сей

час еще рано делать окончательные 

выводы.

Если ничего катастрофического не

случится с кукурузой, то Украина 
даст хлеба не меньше, чем в прош
лом году. Там многое будет зависеть 
от кукурузы , потому что озимые х у 
же, чем в прошлом году. В  некото
рых областях Украины  осенью не 
было дождей, озимые плохо перези
мовали и часть посевов пришлось 
пересеять. На Украине посеяно поч
ти 10  миллионов гектаров кукур у 
зы, 1,5 миллиона гектаров гороха.

Украина в прошлом году по пла
ну должна была продать 6 5 0 — 700  
миллионов пудов зерна, а закупле
но было 786  миллионов пудов. Из 
бесед с руководителями Украины  у 
меня сложилось мнение, что если 
все будет благополучно, то они про
дадут хлеба не меньше, чем в прош
лом году, а может быть, и больше.

Товарищи! Заканчиваю свое вы 
ступление. Считаю, что совещание 
прошло хорошо, мы лучше разобра
лись с положением дел и увереннее 
будем вести работу. Возвратившись 
на места, вам надо будет сейчас со
средоточить все усилия на обработке 
посевов. Речь идет прежде всего о 
том, чтобы вырастить и получить 
высокий урожай кукурузы , сахарной 
свеклы и заготовить в достатке кор
ма. Это —  главное для развития 
животноводства. В  вашей зоне ре
шающее значение приобретает те
перь обработка посевов и подготовка 
машин к  уборочной.

Крайне важно сделать все, что 
требуется для того, чтобы в бли
жайшее время взять первый рубеж 
в животноводстве —  производить 75 
центнеров мяса на сто гектаров паш
ни и 16 центнеров на сто гектаров 
других угодий. Взяв этот рубеж, на
до идти'дальше, готовиться взять бо
лее высокие рубежи. Для этого у  нас 
есть все возможности.

Если мы хорошенько поработаем 
и лучше отшлифуем нашу органи
зационную структуру, поднимем лю
дей, то дело пойдет успешнее.

Данные говорят за то, что мы 
имеем возможности для того, чтобы 
успешно выполнить задачи, постав
ленные в решениях XX II съезда 
партии и в Программе партии.

В  этом году, по предварительным 
прогнозам, если не будет ухудшения 
условий созревания хлебов, у  нас 
складываются реальные возможности 
для того, чтобы собрать примерно 
9 — 10 миллиардов пудов зерна. Та
кого количества хлеба мы никогда 
не собирали. В  отчетном докладе на 
X IX  съезде партии было сказано, что 
собрано 8 миллиардов пудов, что 
зерцовая проблема решена. Но это 
был так называемый биологический 
урожай, а фактически собрали 5,6 
миллиарда пудов. Когда был опубли
кован этот доклад, то люди стали 
справедливо говорить, если зерно
вая проблема решена, то дайте хлеб, 
а не суррогат. Когда об этом сказали 
Сталину, то он спросил: почему не 
продают хлеб, надо продавать хлеб. 
Но где его можно было взять? Ведь 
его не хватало.

Теперь производство зерна увели
чилось на три миллиарда пудов, но 
все же нельзя считать полностью 
решенной пробле.чу производства 
зерна. Зерновую проблему нельзя 
решать в отрыве от задачи увеличе
ния производства продуктов живот
новодства, без зерна нельзя поднять 
производство мяса и молока. Зерно 
и животноводство —  это две взаимо
связанные отрасли хозяйства.

В  этой связи хочу сказать, что 
нужно беречь хлеб. Недавно я читал 
в одной из газет письмо, в котором 
сообщалось о том, что есть люди, ко
торые скармливают хлеб животным. 
Это делают спекулянты. Если не бо
роться с такими явлениями, то 
скармливание хлеба скоту может ра
сти. Необходимо вести решительную 
борьбу против спекулянтов, которые 
для вида где-то работают, а по суще
ству занимаются спекуляцией, ис
пользуя для этого государственный 
хлеб. Нельзя допускать, чтобы цен
ный продовольственный продукт шел 
на корм скоту, для наживы спеку
лянтов. (Аплодисменты).

Товарищи! Перед нами стоят боль
шие задачи. Центральный Комитет 
Коммунистической партии Советско
го Союза и Совет Министров недавно 
обратились к  работникам сельского 
хозяйства со специальным обраще
нием. Партия призывает колхозни
ков, рабочих совхозов, всех работ
ников сельского хозяйства своим 
самоотверженным трудом обеспечить 
такой рост производства продуктов 
животноводства, который позволил 
бы полностью удовлетворить потреб
ности населения в мясе и молоке. 
Решив эту задачу, колхозники и ра
ботники совхозов внесут большой 
вклад в строительство коммунизма.

Центральный Комитет партии вы 
ражает уверенность, что участники 
настоящего совещания вместе со 
всеми тружениками села уже в этом 
году добьются значительного увели
чения производства продуктов сель
ского хозяйства. Желаю вам успехов 
в большом, трудном и важном деле, 
на ударном фронте коммунистиче
ского строительства! (Бурные, про
должительные аплодисменты. Все 
встают).

В ч ер а
о б л а сти

АСИНО — б е л ы й  я р
Все дальше уходит насыпь 

на левом берегу Чулыма, по ко
торой протянется железная до
рога Асино—Белый Яр. Три 
земснаряда намывают грунт. 
Гидромеханизаторы уже намы
ли более 200.000 кубометров.

Гудят моторы самосвалов, 
бульдозеров, экскаваторов — на 
трассе важной стальной магист
рали около 40 машин. Здесь 
трудится механизированная ко
лонна.

Коллектив мостопоезда при
ступил к бетонированию опор 
моста через Чулым. Силами 
«ГОРЕМ-13» возводятся искус
ственные сооружения на правом 
берегу реки, двухэтажные дома 
в г. Асино.
120 ТУБ КОНСЕРВОВ СВЕРХ 

ПЛАНА
Колпашевский рыбоконсерв

ный комбинат успешно справил
ся с полугодовой программой. С 
20 июня консервщики выдавали 
продукцию в счет третьего квар
тала. Выработано дополнительно 
к шестимесячному плану 120 
туб консервов.

Намного перекрыто полугодо
вое задание по добыче рыбы.

В субботу колпашевские ры
бообработчики отправили пар
тию продукции томичам.
ЖИЛЬЕ ВСТУПАЕТ В СТРОИ

Хороший трудовой подарок 
преподнес коллектив СУ-2 тре. 
ста «ПромстрОй» жителям по
селка Новый. Сданы в эксплуа
тацию три жилых дома и рабо
чее общежитие.

В поселке Степаиовка 250 ра
бочих из стройуправлений 
№№ 1 и 3 этого же треста бы
ли заняты благоустройством: 
велись окончательные работы по 
вводу в строй пяти жилых до
мов.

У СЕЛЬСКИХ ЭЛЕКТРО- 
СТРОИТЕЛЕИ

На вооружении сельских элек
тростроителей — новая техника!: 
бурильно-крановые машины. 
Они роют ямы и ставят опоры 
высоковольтных электропередач. 
Каждая заменяет около 25 чело
век.

Эти умные механизмы облег
чают труд в Асиновском прораб
ском участке «Сельэлектро- 
строя». С их помощью в колхо
зах «Родина» и имени Калини
на опоры «прощли» уже '35 ки
лометров.

Новой техникой оснащены 
сельские' электростроители в 
Пышкино-Троицком, . Кожевии- 
ковском и Шегарском районах.

В конторе «Сельэлектрр- 
строй» создана первая комплекс
ная бригада, которая ведет весь 
цикл работ — от вязки опор до 
их установки. Она производи
тельно трудится на участке Тах- 
тамышево—Го ловинка.

В ГДР И ЮГОСЛАВИЮ
Не только в разн1йй'’̂ к»йЦЬ1 

страны расходятся'зпмедикжпен- 
ты, выпускаемые Томским хймй- 
ко-фармацеВтическим заводом. 
Томичи выполнили важный за
рубежный заказ — для ГДР н 
Югославии. Этим были заверше
ны квартальные поставки на 
экспорт.

УМОЛК ГУЛ СТАНКОВ...
Вчера на Томском электро

ламповом заводе умолк гул стан
ков. Предприятие остановилось 
на плановый капитальный ре
монт. Рабочие и служащие, ус
пешно справившись с июньским 
планом и полугодовой програм
мой, ушли в отпуск. Более 1(Ю 
человек проведут это время в 
здравницах страны и в местных 
домах отдыха. ,

АТТЕСТАТ ЗРЕЛОСТИ БЕЗ 
ОТРЫВА ОТ ПРОИЗВОДСТВА

49 вечерников и заочников из 
пос. Тимирязевский получили 
аттестаты зрелости. Лучшие 
учащиеся, закончившие среднюю 
школу без отрыва от производ
ства, награждены подарками и 
грамотами.

Сейчас в цехах Тимирязев-’ 
ского леспромхоза идет подго
товка к новому набору в вечер
нюю школу рабочей молодежи.

СТОЙКОСТЬ СВЕРЛ
УВЕЛИЧИЛАСЬ ВДВОЕ

Томские инструментальщики 
освоили новую продукцию. Вы
пущена первая партия сверл из 
специальной стали. Этот инстру
мент предназначен для сверле
ния труднообрабатываемых ма
териалов: нержавеющих и жаро
прочных сталей, сталей с добав...’ 
нами титана.

Стойкость сверл в два раза 
выше обычной.

ВЫ БО РЫ  
В А К А Д Е М И И  
Н А У К  СССР

Перед референдумом 
в Алжире

ПАРИЖ, 29 июня. (ТАСС). 
Корреспонденты парижских газет 
описывают положение в Оране, 
жестоко пострадавшем от безум
ной и преступной политики «выж
женной земли», которую проводи
ли фашисты из ОАС.

Телефон не работает. Сам пре
фект вынужден пользоваться эста
фетой мотоциклистов, чтобы пере
давать свои распоряжения. Улицы 
этого второго по значению города 
в Алжире, некогда славившегося 
своей нарядностью и чистотой, те
перь покрыты обломками и мусо
ром; стены жилых домов, принад
лежащих европейской буржуазии, 
и зданий колониальной админи
страции почернели от дыма взры
вов и пожаров, на них видны следы 
пуль.

Более половины европейского 
населения покинуло город.

Город снабжается с перебоями, 
санитарное состояние угрожающее 
(во всем городе осталось лишь три 
хирурга); служащих в учрежде
ниях уже почти не осталось.

Часть главарей ОАС поняла, что 
их дальнейшие действия бессмыс
ленны. Они решили прекратить 
террор. Другие, в частности, быв
ший генерал Гарди, бежали. При 
этом они захватили с собой мил
лионы награбленных,франков. Они 
не отказались от намерения про
должать террористическую под
рывную деятельность как в Алжи
ре, так и во Франции.

Арабское население Алжира по
всюду сохраняет выдержку и дис- 
щиплинированность. Это оказывает 
отрезвляющее влияние и на фран
цузов.

В Тлемсене (департамент Оран) 
приблизительно 5.000 алжирцев и 
1.500 европейцев приняли участие 
в митинге, организованном фрон
том национального освобождения. 
Митинг закончился в обстановке 
общего энтузиазма, отмечает кор
респондент агентства Франс Пресс.

В гор. Аляеир 5.000 мусульман
ских женщин присутствовали на 
митинге, на котором председатель
ствовала алжирская патриотка 
Джамила Бупаша.

Американское засилье 
на Тайване

ПЕКИН, 29 июня. (ТАСС). За 
последние двенадцать лет Соеди
ненные Штаты выделили чанкай- 
шистам в виде военной помощи 2,3 
млрд, долларов. Об этом сообщает
ся в опубликованной здесь справ
ке агентства Синьхуа об истории 
оккупации Тайваня. В ней расска
зывается об американском засилье 
на этом китайском острове, пре
вращенном гоминдановцами и их 
покровителями в военный плац
дарм и центр шпионажа против 
народного Китая. В справке ука
зывается, что на острове действует 
самая многочисленная (более ты
сячи человек) из всех групп амери
канских военных советников на 
чужих территориях. СЬветники 
«проникли в дивизии, полки и да
же часть батальонов и рот чанкай- 
шистской бандитской армии».

Под контролем монополистиче
ского капитала США ныне нахо
дятся почти все отрасли тайвань
ской промышленности (электро
энергетика, нефть, судостроение, 
металлургия, машиностроение, 
производство цемента, сахара, со
ли и др.). Некоторые крупные 
ЙреЦЙрййтйй; cBMAiikAiilkecH на йй- 
РрбтйЦЦЙ ймеринанс'к'огЬ капитала, 
бскорё были поглощены последним 
или поставлены под его контроль. 
Так, например, «Тайваньская су
достроительная компания» была 
поглощена американской компа
нией «Инголлс шипбилдинг кор- 
порейшн», а «Тайваньская элект

рическая компания» оказалась под 
контролем американской компании 
«Вестингауз электрик». В одном 
только 1959 году прибыли амери
канских электрокомпаний на остро
ве составили около 200 миллионов 
тайваньских юаней.

О положении крестьян в справке 
говорится: «Американский моно- 
полистическцй капитал ввозит на 
Тайвань свои залежалые удобре
ния худшего качества и по цене, 
которая вдвое— втрое выше цен на 
международном рынке, обменива
ет их на рис с огромным убытком 
для тайваньских крестьян. Вслед
ствие хищнического ограбления 
американским империализмом Тай
ваня и темного господства продаж
ной чаикайшистской клики эконо
мика в деревнях Тайваня ухуд
шается с каждым днем, большое 
количество крестьян лишается зем
ли, превращаясь в бездомных и 
нищих».

Военная, экономическая и куль
турная агрессия американского им
периализма вызывает возмущение 
тайванцев. На острове, сообщает 
агрдтство, наблюдается немало 
случаев, когда местные жители 
избивают американских солдат. 
Все громче звучит голос протеста 
против строительства США воен
ных баз, н е прекращаются заба
стовки рабочих и другие массовые 
выступления. Как в деревнях, так 
и в городах все чаще появляются 
лозунги и листовки со словами: 
«Янки, убирайтесь вон!»

С о  Д Ж О Я  ш е д & л ъ ю т т .
ДЖ АМБУЛ , 29  июня. (ТАСС). Из 

Джамбула в Ташкент выехал студент 
Белорусского политехнического ин
ститута Александр Ж ук, совершаю
щий пробег по 10  союзным респуб
ликам СССР на велосипеде с одной 
педалью.

В  дни вероломного нападения фа
шистских полчищ на Советский Союз 
осколок вражеской бомбы оторвал у 
пятилетнего Саши левую ногу. Со
ветские люди выходили мальчика, 
помогли ему окончить среднюю шко- 

' лу, поступить в институт.
Несмотря на травму, нанесенную 

войной, Александр регулярно за

нимается спортом: он хорошо пла
вает, и  особенно увлекается путе
шествиями на велосипеде.

Стартовав третьего июня в Мин
ске, Александр Ж ук  проехал около 
семи тысяч километров. Он побывал 
в Москве, Новосибирске, Алма-Ате, 
Фрунзе. А  теперь через Ташкент, 
Ашхабад, Баку, Тбилиси, Киев наме
рен вернуться четвертого августа, на 
две недели раньше первоначально 
намеченного срока, в родной Минск.

«Моя мечта, —  говорит Алек
сандр Ж ук, —  совершить в ближай
шем будущем путешествие на вело
сипеде вокруг земного шара».

Американцы издеваются 
над турецкими рабочими

СТАМБУЛ, 29 июня. (ТАСС). 
Американцы обращаются с турец
кими рабочими, как с рабами, за
явил председатель профсоюза ра
бочих резиновой промышленности 
Турции Рыза Кувас. В телеграмме, 
направленной им президенту США 
Кеннеди, Кувас, описывая условия 
работы на одной из американских 
фабрик в Стамбуле по производ
ству резиновых изделий, подчерки
вает, что «рабочих на фабрике за
ставляют трудиться, как рабов. В 
отношении их творят всевозмож
ные беззакония. На территорию 
фабрики не доиускают ни турец
ких инспекторов, ни членов проф
союза».

В заявлении конфедерации ра
бочих профсоюзов Турции говорит
ся о нечеловеческих условиях ра
боты на строительстве американ
ской военно-воздушной базы в Чи- 
гили (близ Измира). Американцы 
на этой базе, указывается в заяв
лении, совершенно пренебрегают 
турецким законодательством, пре
пятствуют вступлению рабочих в 
профсоюзы, а тех, кто вступает, 
увольняют с работы. Американ
ский персонал подвергает рабочих 
оскорблениям и унижениям.

Расовая
дискриминация 

в С Ш А
НЬЮ-ЙОРК. 29 июня. (ТАСС). 

Расистские выходки в США не 
прекращаются. В городе Атланта 
(штат Джорджия) владельцы отеля 
отказались предоставить комнату 
для заместителя генерального сек
ретаря ООН Ральфа Банча, за
явив, что для негров в их отеле 
места нет. Ральф Банч должен 
выступить на открывающемся еже
годном съезде национальной ассо
циации содействия прогрессу цвет
ного населения.

Поскольку хозяева отелей в этом 
городе проводят политику расовой 
дискриминации, 1.500 делегатов 
съезда вынуждены разместиться в 
общежитии негритянского коллед
жа и на частных квартирах.

На заседании временного 
коалиционного 

правительства Лаоса
ХАНОЙ, 30 июня. (ТАСС). По 

поступившим сюда сообщениям из 
Лаоса, временное коалиционное 
правительство Лаоса образовало 
комитет по перемирию, в который 
вошли представители всех трех по. 
литических групп, представленных 
в кабинете. Правительство по ука
занному принципу создало также 
два других комитета, которые Дол
жны изучить пути объединения 
военной и гражданской админист
рации.

В коммюнике, опубликованном 
после заседания кабинета, гово
рится, что все три комитета начнут 
свою работу в ближайшие дни. Од
ной из самых неотложных задач, 
поставленных перед ними, являет
ся установление телеграфной и 
почтовой связи, а также воздушно
го сообщения между районами, 
контролируемыми тремя группами.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 1 июля 
по Томской области ожидается пе
ременная облачность, по северным 
районам кратковременные дожди, 
грозы, по остальны.м — без осад
ков, ветер западный, 3 — 7 метров 
в секунду, температура воздуха 
2 0 —25 градусов тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ:

МОСКВА, 29  июня. (ТАСС). Три

надцать академиков и 25  членов- 

корреспондентов Академии пополни
ли сегодня главный штаб советской 
науки. На общем собрании Академии 
наук СССР академиками избраны 
Н. М. Жаворонков (неорганическая 
химия и технология), В. И. Смирнов 
(геология), А. А. Имшенецкий (мик
робиология), А. Н. Белозерский (био
химия), Б. Е. Патон (металлургия и 
технология металлов), Н. В. Мельни
ков (горное дело), Н. А. Доллежаль 
и В. А. Кириллин (энергетика), 
В. Н. Челомей (механика), М. Д. Мил
лионщиков (механика —  разделение 
изотопов), Б. Н. Пономарев (история 
Ш (]С ), А. А. Арзуманян (мировая 
экономика), Л. Ф. Ильичев (филосо* 
фия).

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь». 1 июля. Голубой зал— 
«В ночь на тринадцатое». Сеансы: 
12-20, 2-15, 4-10, 6-05, 8, 9-55,
Для детей — «Белеет парус оди. 
иокий». Сеансы: 9, 10-35. Зеленый 
зал — «В ночь на тринадцатое». 
Сеансы: 9, 10-55, 12-50, 2-45,
4-40, 6-35, 8-30, 10-25. 2 июля. 
Голубой зал — «Великолепная 
семерка» (первая серия). Сеансы: 
12-30, 2, 3-30, 5, 6-30, 8. 9-30,
11. (Дети до 16 лет не допускают
ся). Для детей — «Повесть о реке 
Ху.анпу». Сеансы; 9-30. 11. Зеле
ный зал — «Великолепная семер
ка (первая серия). Сеансы: 9, 
10-30, 12, 1-30, 3. 4-30, 6, 7-30, 
9, 10-30.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал. 1 июля— «В ночь на 
тринадцатое». Сеансы: 9. 10-50, 
12-45, 2-40, 4-35, 6-30, 8-25,
10-20. 2 июля — «Кусочек голу
бого неба». Сеансы: 9-20, 11,
12-40, 2-20, 4, 5-40, 7-20, 9,
10-35. Зал кинохроники. 1 июля — 
«Завтрашний день деревни Нанги- 
ла». Сеансы; 4-50, 5-50. Художе
ственный фильм «В полночь». 
Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10. 3, 6-50, 
8-40, 10-30. 2 июля. Документаль
ные фильвДы: «Глазами современ
ника», «Ликвидация последствий 
бактериологического нападения», 
«Развитие энергетики в СССР». 
Сеансы; 4-50. 5-50. Художествен

ный фильм «Озорные повороты». 
Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10, 3, 6-50, 
8-40, 10-30.

Кинотеатр детского зрителя. 
1 июля. «Веселые истории». 
Сеансы; 9-30, 11-05, 12-40, 2-15, 
3-50, 5-25. «Рокко и его братья» 
(первая серия). Сеансы: 7, 8-35,
10- 10. 2 июля — «Веселые исто, 
рии». Сеансы: 9-30, 11-05, 12-40, 
2-15, 3-50, 5-25. «Рассказ нище, 
го». Сеансы: 7, 8-45, 10-30.

Кинотеатр имени И. Черных.
1 июля. Большой зал — «В ночь 
на тринадцатое». Сеансы; 9-20,
11- 15, 1-10, 3-05, 5, 6-55, 8-50,
10-45. Малый зал — «Озорные 
повороты». Сеансы: 10, 11-45,
1- 30, 3-15, 5, 6-45. 8-30, 10-15.
2 июля. Малый зал — «Трн поко-
ления». Сеансы; 9-40, 11-15,
12- 50, 2-25, 4. 5-35, 7-10, 8-45,
10- 20 .

Кинотеатр городского сада. 1 ию
ля — «Рокко и его братья» (вто
рая серия). Сеансы: 10-30, 12-30,
2- 30, 4-30, 6-30, 8-30, 10-30. 2 ию-

«Дорога». Сеансы: Ю,ля
11-50, 1-30, 3-10, 4-50, 6-30,
8- 10, 10.

Клуб железнодорожников стан, 
ции Томск.П. 1 июля — «Рассказ 
нищего». Сеансы: 2, 4, 6, 8, 10.

Дом культуры ГРЭС-П. 1 июля 
— «Заколдованньй мальчик». Се
анс в 3 часа дня. «Лучше уметь, 
чем иметь». Сеансы: 5, 7, 9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Воскресенье, 1 июля

15.00. Для детей. Концерт-за
гадка. 15.20. Художественный 
фильм «Твои друзья». 18.30. «По 
страницам новой книги». 18.45. 
«Отвечаем на ваши письма». Кон
церт. 19.25. Документальный очерк 
«Визит дружбы в страны Афри« 
ки». 19.45. «Новинки киноэкрана». 
20.25. «Знай свою Родину». Очерк 
«По Иртышу». 20.45. «От Москвы 
до окраин». Обозрение телевизи
онных новостей. 21.00. Кинопо
весть «Аленка».

Понедельник, 2 июля

18.30. На книжной полке. «Но
винки антирелигиозной литерату
ры». Автор обзора Александр Чер
нов. 18.40. Экранизированный рас
сказ А. Куприна «Анафема». 19.25. 
Эстрадное обозрение «Прогулка 
по тбилисским паркам». 19.50. 
«Противоатомная защита населе
ния». 20.45. Телевизионные ново
сти. 21.00. Художественный 
фильм «Не Эр».

Ликеро-водочному заводу тре
буются: бригадиры, помощники
мастеров, помощники заведующих 
складами, экспедиторы-проводни- 
ки, слесари, квалифицированный 
электросварщик, работницы в цех.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 18 (вход с улицы Не
точной). 2 — 2
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